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Carta aberta ao prefeito Luciano Almeida
Beatriz Almeida

Caro Prefeito:
Escrevo, antes de mais

             nada, para parabenizá-
lo  por  tantas  conquistas,
fruto de muito trabalho e
dedicação ao longo desses
quatro anos de mandato.

Como te disse na reta fi-
nal das eleições: foi muito bo-
nito ver o quanto você se en-
tregou para esse cargo e, con-
tra todas as expectativas, vê-
lo assumir os riscos ao se can-
didatar à reeleição na tentativa de zelar pela
continuidade dos projetos que a sua admi-
nistração implementou em Piracicaba.

Falo em ‘assumir o risco’ porque sabía-
mos que a população havia passado quatro
anos sendo inundada por mentiras a seu
respeito e sobre seu Governo, e que, por
conta disso, não teve a chance de valorizar
ou sequer enxergar os avanços da cidade
nesse período. Sabíamos que o índice de
rejeição era alto e as chances, remotas.

Ainda assim, vimos você batalhar dia e
noite por uma gestão inclusiva, idônea e efi-
ciente. Acompanhamos de perto tudo o que
você enfrentou, numa Prefeitura completa-
mente capturada por interesses privados,
na luta para devolver a voz ao interesse pú-
blico. Testemunhamos, sobretudo, o resul-
tado desse empenho ao redor da cidade.

Recorde em geração de emprego e renda.
Pela primeira vez, uma Prefeitura

100% digital.
Quinta cidade em maior eficiência fis-

cal do País.
Modernização das frotas de ônibus,

antes deterioradas.
Maior investimento em recuperação

asfáltica da história.
A cidade mais segura do Estado, pelo

2º ano consecutivo.
Maior aumento salarial para os pro-

fessores da última década.
Garantia do acesso a serviços públi-

cos com o Pira nos Bairros.
Pioneirismo no fornecimento de compu-

tadores, uniformes e material escolar.
Reforma de todas as unidades escola-

res, sucateadas pelas gestões anteriores.
Uma Prefeitura que nunca se esqui-

vou de publicizar fatos – fossem eles po-
sitivos ou não para a imagem da gestão.
Transparência. Idoneidade.

Nós, eleitores, sabemos que vocês deram
o sangue, e que requer muita ‘coragem para

fazer o que é certo’, para man-
ter uma postura íntegra e trans-
parente, na política de hoje.

A resposta das urnas no úl-
timo domingo nada mais é do
que o reflexo de campanhas
cada vez mais apelativas, de
uma política dominada por
falsos paternalismos, na qual
sobrevivem aqueles que fazem
promessas inexequíveis e ali-
anças questionáveis.

Assim, há que se reco-
nhecer: esse populismo (de-
magogo ou não) que se es-

pera dos candidatos, nunca foi qualida-
de sua. Seria ingenuidade acreditar que
sua experiência na vida pública, sua ca-
pacidade de planejar e gerir, e, principal-
mente, sua integridade, seriam suficien-
tes para sustentá-lo em uma posição que
requer a política do ‘tapinha nas costas’.

Em alguns anos a cidade vai se dar con-
ta do impacto do Governo 2021-2024 na vida
de cada cidadão e, quem sabe, reconhecer
seu trabalho. Infelizmente, será tarde…

Parafraseando um recente escrevinha-
dor de um Jornal da nossa cidade, tam-
bém me pergunto: ‘e agora, José?’ A demo-
cracia resistiu – e isso deve ser reconheci-
do, e celebrado. Mas José acaba de descar-
tar a única opção capaz de discutir os pro-
blemas dos quais se queixa diariamente.

Aos que viveram sua gestão de perto,
resta a certeza de que o próximo gestor
vai encontrar a casa organizada, uma
Prefeitura limpa e projetos inspiradores,
construídos com perspectiva de longo
prazo. Minha torcida é para que eles não
sejam descontinuados e que a integrida-
de da Prefeitura seja preservada.

Para encerrar, peço, por gentileza,
que estenda meus cumprimentos a toda
equipe da gestão, especialmente à Pri-
meira-Dama, não soltou suas mãos e en-
frentou ao seu lado todas essas batalhas.

Com carinho e admiração sempre,
Sua filha.
———
Beatriz Almeida, advogada, filha
do prefeito do Município de Pira-
cicaba, Luciano Almeida (PP)

Edição: 16 páginas

TURNO — I
O segundo turno das eleições

em Piracicaba já está incendiado
dos dois lados e também com fogo
em alguns locais de áreas em que
outros seis candidatos foram der-
rotados. Como se registra muito
fogo, infelizmente, nas florestas bra-
sileiras e do Mundo todo também, é
boa a comparação para este idoso e
cansado Capiau, que recebe tantos
detalhes a perder dos ouvidos.

TURNO — II
O candidato a vice-prefeito de

Helinho Zanatta (PSD) tem, no
pai, médico Serginho Pacheco (ex-
tucano de carteirinha), um exem-
plo de trabalho. O também doutor
Serginho Pacheco Filho (União
Brasil) é das pessoas simples, inte-
ligentes, de bom trato e sabe fazer
visitas quando não está de plantão
médico. É um sacerdote da Me-
dicina, respeitado, como o pai.

TURNO — III
O candidato a vice-prefeito

de Barjas Negri (MDB) é jovem,
manteve o Movimento Democrá-
tico Brasileiro (MDB) em Piraci-
caba nos últimos 12 anos. Comer-
ciante na área de automóveis, fa-
mília respeitada no setor de esta-
cionamentos — os chamados “ga-
rageiros” —, André Augusti faz a
sua parte na campanha, de forma
simples e objetiva, mas sabe gastar
saliva e sapato, com muito suor. É
realmente um idealista, com es-
treia em campanha política.

NUVENS — I
Mas as nuvens não saem do

céu piracicabano. Há ameaças de
chuvas de um lado e de outro e a
Zona Rural, na liderança do pro-
dutor rural José Coral, ex-vere-
ador,  presidente do HFC, o

Hospital da Cana, caminhando
para fiscalizar contra o fogo, sem-
pre forte nos campos diversos.

NUVENS — II
E o mesmo movimento faz na

cata dos votos em favor do candi-
dato do PSD, Helinho Zanatta. Aos
84 anos, é jovem e lançará um li-
vro sobre sua vida dia 19 de no-
vembro, pelo seu aniversário, dia
18.11. Parabéns, desde já. Ontem
(9), Coral visitou a redação deste
jornal, pelo que agradecemos.

NUVENS — III
A mensagem do deputado es-

tadual Alex Madureira (PL), logo
após o encerramento da apura-
ção dos votos — ele ficou em ter-
ceiro lugar, com quase 50 mil su-
frágios —, foi uma demonstração
de força. Afinal, sua coligação fez
oito edis, inclusive com reeleição
de experientes como Laércio Tre-
visan Junior, e isso vai pesar no
mandato do prefeito de 2025 a
2028, independente de quem ven-
cer, Barjas Negri ou Helinho Za-
natta, pela ordem alfabética. As
nuvens? Quem as controlará?

PRÓXIMAS
Há alegria para os que ven-

ceram no primeiro turno e há es-
perança para os que ainda dispu-
tarão o segundo turno. Caso de
Piracicaba. Mas para os que per-
deram as eleições domingo (6), se-
jam para prefeito, para vice ou
para vereador, só há um cami-
nho. Guardar a viola e colocá-la
no saco, como dizem os mais an-
tigos, a exemplo deste idoso e can-
sado Capiau. E quem quiser dis-
putar em 2028, um conselho:
deveriam ter começado já na se-
gunda (7). Se não começaram, já
perderam três dias de campanha.

DEBATE
Quanto às eleições em Pira-

cicaba, com o segundo turno dia
27 de outubro, um domingo, é
bom deixar bem claro que Barjas
Negri (PSDB) e Helinho Zanatta
(PSD) — por ordem alfabética —
decidirão voto a voto, destacan-
do-se o debate de tevê ou debates
de rádio em entidades. Estarão
com a agenda preenchida de am-

Divulgação/Municipais

José Alexandre Pereira (direi-
ta) é o novo presidente do Sin-
dicato dos Trabalhadores Mu-
nicipais de Piracicaba, que é
saudado por José Valdir Sgrig-
neiro, ex-presidente, que foi
eleito vice na atual diretoria.
Foi chapa única e todos, ale-
gres, comemoram as vitórias e
reconhecem a história da enti-
dade, que tem, como funda-

mento, os ideais do ex-presi-
dente e diretor jurídico José
Osmir Bertazzoni e de um grupo
de líderes de servidores de todo
o Brasil, reunidos em Confede-
ração Nacional, em Brasília.
Sucesso pelo bom andamento
da entidade e que Piracicaba
seja sempre beneficiada pelos
seus servidores municipais. E
que sejam reconhecidos.

NOVO PRESIDENTE

bos os lados, não podendo per-
der tempo um momento sequer.
Mas esse é assunto deles, Barjas e
Helinho, e não deste idoso e can-
sado Capiau. Bom duelo de ideias.

INTERROMPER — I
O ex-prefeito Barjas Negri

(PSDB), como candidato coloca-
do em primeiro lugar para o se-
gundo turno, deu entrevista à
TV Câmara e esclareceu que
sempre escolheu o Executivo e
não o Legislativo. Em outras pa-
lavras, criticou Helinho Zanatta
(PSD) por ser deputado estadu-
al e tentar eleição para prefeito.

INTERROMPER — II
Interessante que, no ninho

tucano, Barjas não aprendeu a
fazer isso com José Serra e João
Dória, que renunciaram ao car-
go de prefeito de São Paulo para
se tornarem, como se tornaram,
governador do Estado. Ao con-
trário do que falou Barjas na en-
trevista à TV Câmara, João Herr-
mann Neto deixou a Prefeitura
Municipal em 1.982 e disputou
uma vaga na Câmara Federal,
para qual foi eleito e fez carrei-
ra parlamentar com sucesso.

TORCEDORES
Os candidatos para o segun-

do turno das eleições em Piracica-
ba têm algo em comum: ambos tor-
cem, aqui, pelo XV de Novembro, o
Nhô Quim. Já é histórico, porém,
que o candidato Barjas Negri
(PSDB) é “palmeirense apaixona-
do”, de vibrar pelas vitórias do seu
antigo “Palestra Itália”, enquanto
o candidato Helinho Zanatta
(PSD) é simpático ao Santos Fute-
bol Clube. Apenas um registro.

DEBATE BAND
O primeiro debate do segun-

do turno entre os candidatos a
prefeito de Piracicaba, Barjas Ne-
gri (Federação PSDB/Cidadania)
e Helinho Zanatta (PSD), aconte-
cerá na segunda (14), às 22h30,
com transmissão pela Band Cam-
pinas. O debate terá uma dura-
ção prevista de uma hora e trinta
minutos, incluindo os intervalos.
A estrutura contará com três blo-
cos e dois intervalos, sendo me-
diado pelo jornalista Valter Sena.

DEBATE EPTV
O debate da EPTV Campinas

também tem data marcada, será
na sexta-feira (25), às 22h, ou
seja, dois dias antes das eleições.
As regras ainda não estão acer-
tadas com as assessorias, em
breve esse já cansado e velho ca-
piau, divulgará mais detalhes.

OPÇÕES
As eleições do segundo turno

têm, como em todas as do primeiro
turno, as opções de um ou de ou-
tro candidato, assim, como a nuli-
dade do voto. Além disso, há o dis-
positivo que é o da abstenção, não
indo ao local de votação, como for-
ma de protesto do “voto obrigató-
rio”, assim como a justificativa por
viagem. Há muitos eleitores que
comentam essas opções para quem
não quer fazer a escolha, e isso é
um direito do cidadão-eleitor.

Divulgação

PAVIMENTO
DE CONCRETO
A Secretaria Municipal de
Trânsito e Transportes (Se-
muttran) iniciou a aplicação
de concreto no antigo Anel
Viário (rodovia SPA 155/308),
que liga a SP-127 (rodovia
Cornélio Pires) à Ceagesp
(Companhia de Entrepostos
e Armazéns Gerais de São
Paulo). O trecho atendido
tem 3,8 km de extensão. A7

Prefeitura inicia a
reforma na USF do
bairro Serra Verde
Durante obra, atendimentos serão alocados na USF
Monte Feliz, localizada na rua Honduras, 124, bairro
Água Branca; início está marcado para dia 21 próximo

A partir do próximo dia 21, as
obras começam na Unidade de Saú-
de da Família (USF) Serra Verde e
vão contemplar a reforma total de
todos os sanitários, onde os da re-
cepção serão acessíveis (PNE) e o
abrigo de gás receberá adequações.

Será necessário que os serviços pres-
tados na unidade – localizada à rua
Roberto Vaz dos Santos, nº 17 –
sejam transferidos temporariamen-
te. Desta forma, o atendimento à
população será realizado na USF
Monte Feliz localizado na rua Hon-

duras, 124, bairro Água Branca, a
partir do dia 21/10 em todos os ser-
viços de rotina, como consultas mé-
dicas e de enfermagem, agendamen-
tos, coleta de exames laboratoriais,
eletrocardiograma, vacina, farmá-
cia e demais procedimentos. A5

Divulgação

Obras na USF Serra Verde terão início no próximo dia 21
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Pode-se superar os
condicionamentos mentais

negativos e ser feliz?

Mesmo conhecendo o
Evangelho de Jesus há
dois mil anos, que apre-

senta os ensinamentos capazes
de nos libertar dos condiciona-
mentos mentais viciosos, gran-
de parte da sociedade persiste na
prática de iniquidades, em ações
egoístas e de consequências la-
mentáveis, em detrimento da
conquista dos valores éticos e
morais, que são fundamentais
para a felicidade. Busca-se, de
forma desenfreada o prazer a
qualquer custo, que não logra
trazer a paz e a satisfação. Isso
elucida porque existem mais de
300 milhões de pessoas com de-
pressão no mundo, onde uma
porcentagem expressiva comete
o suicídio, contribuindo para
uma letalidade aproximada de
700 mil vítimas anualmente.
Além dessa tragédia, devido ao
egoísmo e ao predomínio da ani-
malidade em detrimento dos va-
lores espirituais, existem a vio-
lência nas cidades e conflitos bé-
licos entre as nações, a fome, a
corrupção, a impunidade e cri-
mes hediondos, demonstrando
o quanto estamos afastados de
Deus. Definitivamente, as religi-
ões, embora nobres em seus pro-
pósitos, não tem almejado cris-
tianizar de fato, a sociedade,
que se mantém em um ciclo re-
encarnatório doloroso e infeliz.

Somos Espíritos imortais,
reencarnando inúmeras vezes
dentro de um processo evoluti-
vo, na busca dos valores inte-
lectuais e morais. Deus não nos
criou perfeitos. Iniciamos a nos-
sa trajetória evolutiva como Es-
píritos simples e ignorantes, des-
tinados a nos tornarmos Espí-
ritos puros. As nossas virtudes
são heranças das conquistas
que realizamos ao longo dos sé-
culos, assim como as mazelas
morais. Segundo o Espírito Jo-
anna de Ângelis (FRANCO, D.
P. Vida: desafios e soluções, cap.
1), o Espírito, "incurso nas suas
realizações, repete, por atavismo
automatista, as mesmas experi-
ências, particularmente aquelas
nas quais malogrou, até fixar
novas aprendizagens". Feliz-
mente, os fracassos, quando
ocorrem, são transitórios e ser-
vem como experiências adquiri-
das. Os prejuízos que causamos
a sociedade, podem ser repara-
dos, pois, Deus nos permite re-
gressar ao mundo material,
quantas vezes forem necessári-
as, até o pleno ressarcimento
dos nossos débitos perante a
justiça divina. Embora a trans-
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formação moral requerida para
superar as inclinações viciosas
do passado seja um processo
difícil, exigindo muita discipli-
na, essa alternativa, quando
associada a prática da carida-
de, é a melhor opção para abre-
viarmos o período expiatório na
Terra e conquistar a felicidade.

Durante o processo reencar-
natório, mesmo que a alma per-
ca a consciência de si mesmo,
mantém a sua identidade. Esta
permanece em estado latente, até
o nascimento, quando desperta
gradualmente. As reações do
Espírito vão depender das suas
experiências pregressas, guiado
através das suas intuições, resul-
tado da evolução de sua inteli-
gência e da sua humanização. O
Espírito Emmanuel (XAVIER, F.
C. O Consolador, questão 109)
esclarece que até os sete anos de
idade, a alma ainda atravessa
um período de adaptação para a
nova existência, até atingir uma
maior interação com o corpo fí-
sico, quando, a partir desta ida-
de, passa a expressar aos pou-
cos, a sua verdadeira personali-
dade. Conforme o Espírito Joan-
na de Ângelis (obra citada, cap.
6), todos os indivíduos são os
somatórios de suas existências
transatas, com toda a carga de
conflitos e lutas vivenciados que
os assinalaram profundamente.
Para superarmos os condiciona-
mentos mentais negativos, ne-
cessitamos mergulhar no ocea-
no tumultuado das atividades
vividas, buscando o autoconhe-
cimento, porém, compreendendo
que as pessoas por diferirem en-
tre si, trilham sua própria rota
evolutiva. Independentemente
das circunstâncias, devemos se-
guir confiadamente, trabalhan-
do-se sempre, sem culpa, sem
ansiedade, sem receios injustifi-
cáveis, sem conflitos responsáveis
por remorsos decorrentes das vá-
rias ocorrências passadas, cons-
ciente da nossa realidade e lutan-
do em favor da auto iluminação
interior e da felicidade total.

———
Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., pre-
sidente da USE-Piracica-
ba, palestrante espírita
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José Renato Nalini

Acerteza de que o
mundo corre pe-
 rigo por causa

da insanidade huma-
na foi proclamada du-
rante décadas pelos ci-
entistas. Eles já não
clamam. Estão estres-
sados, combalidos,
desalentados. Agora, quem fala
é a natureza. E parece que conti-
nuam a se recusar a ouvi-la.

A estratégia ESG, para fa-
zer com que as empresas cuidem
simultaneamente do ambiente,
das questões sociais e da gover-
nança, tende a sofrer do mesmo
fenômeno greenwashing que já
ocorreu há pouco. Maquiagem
ecológica, algo cosmético, sem
condições de realmente fazer
com que, na prática, os três ei-

xos merecessem aten-
ção séria e efetiva.

O ressurgimento
de um equivocado na-
cionalismo, eivado de
fanatismo, faz com
que em alguns dos pa-
íses mais poluidores,
haja um retrocesso na
política ambiental. E o
Brasil não é diferen-

te, com essa incongruência de
pretender voltar à condição de
promissora potência verde, mas,
ao mesmo tempo, explorar pe-
tróleo na foz do Amazonas.

O otimismo de Jerson Kel-
man, grande brasileiro e especi-
alista no tema, vê com esperança
a concessão de quinze mil hecta-
res da Floresta Nacional do Bom
Futuro (RO) para preservação do
verde e uso do Fundo Internaci-
onal Florestas Tropicais para

Sempre. Será uma das propostas
da COP30. Ele acredita na van-
tagem comparativa: a transfor-
mação de resíduos orgânicos da
agricultura em biocarvão, via pi-
rólise, que é incineração sem oxi-
gênio. Esse biocarvão, aplicado
ao solo, aumenta a produtivida-
de agrícola e sequestra carbono.

A transformação do bagaço
de cana no Brasil em biocarvão

representaria sequestro anual de
cem milhões de toneladas de CO2,
o equivalente ao mercado regula-
do de carbono do Reino Unido.

Enquanto isso, a regulamen-
tação do nosso mercado de car-
bono oficial retarda, já que as
duas Casas do Parlamento têm
assuntos mais sérios para deci-
dir. Será que um dia os respon-
sáveis pela política brasileira, prin-
cipalmente no âmbito federal, ad-
quirirão consciência da gravida-
de do quadro climático e farão al-
guma coisa para tentar salvar a
humanidade do desastre total?

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo

Mulheres que enfrentam assédio no local de trabalho
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Caroline Peterman

Acada dia a mu-
lher brasileira
 vem buscando

mais espaço na socieda-
de e conquistando me-
lhores condições de
trabalho. Empresári-
os, antenados com os
novos tempos, vêm
implementando medidas para
tornar o ambiente mais produ-
tivo e saudável. Quando a em-
presa não adota uma política de
cuidado com as relações entre
seus funcionários, pode perder
boas profissionais e sofrer pre-
juízos. Foi o que aconteceu num
caso divulgado nesta semana,
que teve repercussão nacional.

A Justiça do Trabalho conde-
nou uma empresa ao pagamento
de R$ 69 mil em indenização a
uma motorista que sofreu assédio
moral e discriminação por parte
de seu superior hierárquico.

A motorista, única mulher
na função, foi alvo de ofensas

como "burra" e "incom-
petente", além de cons-
trangimentos que in-
cluíam perguntas de
teor sexual e convites
persistentes para en-
contros fora do traba-
lho. Testemunhas cor-
roboraram o relato de
humilhações e atitudes
discriminatórias por

parte do superior, evidenciando
um comportamento misógino.

O caso foi conduzido pelo
nosso escritório, que garantiu o
reconhecimento do dano e a apli-
cação da reparação pela Justiça.
A condenação não apenas visa
compensar o sofrimento da tra-
balhadora, mas também serve de
alerta para empresas quanto à
responsabilidade de prevenir prá-
ticas de assédio moral e discrimi-
nação no ambiente de trabalho.

O medo de perder o empre-
go age como um controlador
emocional nas relações de tra-
balho. Para a maioria, o empre-
go é mais do que uma fonte de

renda -, é a base que sustenta
uma existência digna. Em uma
sociedade onde o acesso a bens
essenciais depende do dinheiro,
perder o emprego equivale a per-
der a capacidade de sobreviver.

É nesse cenário que a atua-
ção da Justiça do Trabalho se
torna essencial. Ela regula as
relações entre empregadores e
empregados, garantindo que o
respeito e a dignidade prevale-
çam no ambiente laboral. A
condenação dessa empresa não
apenas repara o dano causado,
mas também reafirma que o

assédio moral e a discrimina-
ção não podem ser tolerados.

Empresas têm a responsabili-
dade de promover ambientes de
trabalho saudáveis e respeitosos.
Ignorar ou permitir práticas abu-
sivas contribui para a precariza-
ção das relações laborais. A con-
denação reforça o papel da Justi-
ça do Trabalho em garantir a dig-
nidade no ambiente profissional.

Se você, trabalhador, en-
frenta uma situação semelhante
de assédio ou discriminação, é
fundamental verificar se sua em-
presa possui políticas adequadas
para prevenir e lidar com esses
casos. Não hesite em buscar o
apoio do seu sindicato ou con-
sultar um advogado de confian-
ça para entender seus direitos e
tomar as medidas cabíveis. O su-
porte jurídico é crucial para ga-
rantir que sua dignidade e seus
direitos sejam preservados.

———
Caroline Peterman, sócia
do escritório Spenassatto
Sociedade de advogados

Reflexões sobre a vida patrimonial dos idosos
o uso indevido ou a
exploração dos bens e
recursos financeiros
dos idosos por aque-
les que deveriam zelar
por eles. Muitas ve-
zes, familiares próxi-
mos, filhos, netos ou
mesmo cuidadores,
são os responsáveis
por atos que vão des-

de a movimentação imprópria de
contas bancárias até a venda de
imóveis sem o consentimento do
idoso. Isso ocorre, em boa par-
te, devido à confiança deposita-
da nessas pessoas, o que torna
a violência patrimonial uma
traição dolorosa e silenciosa.

O primeiro de outubro de-
veria ser, portanto, não apenas
uma data comemorativa, mas
também um chamado à ação.
Infelizmente, a maior parte dos
casos de violência contra ido-
sos ainda é praticada dentro do

Gregório José

Odia 1º de outu-
bro, que marca
o Dia Internaci-

onal e Nacional das Pes-
soas Idosas, passou
como uma data de re-
flexão e de reconheci-
mento à importância
desse grupo na socie-
dade. Instituída para celebrar a
valorização e os direitos dos ido-
sos, a data tinha como objetivo
central lembrar a todos sobre a
necessidade de proteger essa po-
pulação, que tantas contribuições
fez e faz para o desenvolvimento
social. No entanto, mais do que
uma celebração, esse dia trouxe à
tona uma dura realidade: a vul-
nerabilidade crescente dos ido-
sos, especialmente no que diz res-
peito à violência patrimonial.

Essa forma de violência,
ainda pouco discutida, envolve
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seio familiar, o que torna difícil
a denúncia. Muitos idosos, por
medo, dependência ou afeto,
acabam silenciando diante de
abusos. E essa omissão, tão fre-
quente, agrava o problema.

Fica evidente que, como soci-
edade, ainda não estamos prepa-
rados para lidar com a crescente
população idosa. A violência pa-
trimonial não é apenas um reflexo
de atitudes egoístas, ela revela
uma falta de valorização dos ido-
sos, que deveriam ser protegidos e
respeitados. Precisamos urgente-
mente de campanhas de consci-

entização, de políticas públicas efi-
cazes e de educação para o enve-
lhecimento. A denúncia e o com-
bate a esses crimes não podem ser
responsabilidade apenas dos pró-
prios idosos, mas de todos nós.

A longevidade, tão almejada,
será verdadeiramente um ganho
social somente quando a socieda-
de entender que o respeito aos
mais velhos é fundamental para
a dignidade de todos. Celebrar o
dia 1º de outubro deveria ser
mais do que lembrar-se dos ido-
sos, deveria ser uma ação con-
creta em direção à construção de
uma cultura que respeite e prote-
ja os que já tanto fizeram por nós.

———
Gregório José, jorna-
lista, radialista, filóso-
fo e pós graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Parece ficção cien-
tífica, mas não é,
cruzar um leão

com uma tigresa é
possível, nascendo
um híbrido chamado
Ligre, pois existem
varias espécies ani-
mais que foram cruzadas e que
fizeram surgir animais bem di-
ferentes; e geralmente são infér-
teis, mas alguns acabaram se
revelando mais fortes, mais so-
ciáveis e dóceis, com maior
quantidade de proteínas e mais
inteligentes do que os originais.

Os Ligres têm 4 metros de
comprimento, pesam quase uma

tonelada, são mais dó-
ceis, três vezes maiores
que um leão, são férteis
e se cruzados entre si
podem formar uma ter-
ceira espécie; bizarro!

O Beefalo é um cru-
zamento do gado comum
com o búfalo, o resulta-
do deu certo; são resis-
tentes, com mais proteí-

nas, com baixos teores de gorduras
e colesterol em sua musculatura.

O híbrido mais famoso do
mundo é a Mula, cruzamento do
jumento com a égua, este animal
é tão importante para o homem
que foi utilizado como moeda de
troca entre territórios internaci-
onais como, por exemplo, o Esta-
do do Alasca nos EUA e o Estado

Atualmente, comAtualmente, comAtualmente, comAtualmente, comAtualmente, com
o avanço dao avanço dao avanço dao avanço dao avanço da
fertilização infertilização infertilização infertilização infertilização in
vitro, poderíamosvitro, poderíamosvitro, poderíamosvitro, poderíamosvitro, poderíamos
gerar híbridos emgerar híbridos emgerar híbridos emgerar híbridos emgerar híbridos em
laboratório, o DNAlaboratório, o DNAlaboratório, o DNAlaboratório, o DNAlaboratório, o DNA
humano é 99%humano é 99%humano é 99%humano é 99%humano é 99%
semelhante aosemelhante aosemelhante aosemelhante aosemelhante ao
dos chimpanzésdos chimpanzésdos chimpanzésdos chimpanzésdos chimpanzés

Humanzé

do Acre no Brasil; pois a mula
vive mais, é obediente, é mais forte
do que o cavalo e mais inteligente
do que o jumento; podemos citar
outros cruzamentos animais
como, por exemplo, o javaporco,
a zégua, o urso grolar e o peixe
papagaio vermelho, entre outros.

O cruzamento entre outros
primatas com seres humanos é
uma possibilidade que assusta e
desperta combates e controvérsias
sobre questões religiosas, filosófi-
cas, científicas, éticas e morais; mas
apesar disso, experimentos já fo-
ram feitos e se realmente existe a
chance da criação de um ser hí-
brido da fecundação entre huma-
nos e chimpanzés o resultado se-
ria o nascimentos do Humanzé.

No ano de 1926, a Academia

de Ciências da antiga União Sovi-
ética, apoiou vários testes de inse-
minação artificial de chimpanzés
fêmeos com esperma humano e
também entre mulheres e o esper-
ma de primatas, para evitar esper-
mas humano imunogênico. O ex-
perimento foi liderado pelo respei-
tado pesquisador russo Ilya Iva-
nov e homenageado pelo cientis-
ta Pavlov, primeiro premio Nobel
da Rússia. Estas pesquisas ain-
da, na sua integra, estão arquiva-
das pelos russos; poucos cientis-
tas tiveram acesso parcialmente.

Atualmente, com o avanço da
fertilização in vitro, poderíamos
gerar híbridos em laboratório, o
DNA humano é 99% semelhante
ao dos chimpanzés; segundo o bió-
logo Richard Dawkins, professor da
Universidade de Oxford, este cru-
zamento poderia ser bem sucedido
e daria origem a um ser híbrido;
ágil, forte, com condições para
desenvolver atividades para as
quais o homem não tem capaci-
dade física nem imunológica, pos-
sivelmente com QI menor e estéril.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico piracicabano
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Esio Antonio Pezzato

Meu olhar de poeta isso tudo olha atento;
E decifra as visões dessa beleza imensa.

Piracicaba! E a voz dos lábios sai em crença
Enquanto a água do Salto explode em movimento.

O aquático balé feito ao múrmur do vento,
Traz mil canções do céu nessa ternura intensa.

E toda essa paixão com prazer se condensa
Em miríades de luz momento após momento!

E água do Rio, após vencer o infrene Salto,
Desce na mansidão até beijar o porto

Onde põe-se em repouso a descansar seu músculo...

E a tarde vai passando em calma, em doce assalto,
Meu olhar de poeta isso tudo olha absorto,

E a noite chega abrindo os braços ao crepúsculo!

Olhar de Poeta

 Prescrição intercorrente: o novo marco
legal e seus impactos práticos

te não poderia ser prejudicada
por conta da falta de movimen-
tação provinda do judiciário.

A prescrição intercorrente
sempre foi um tema de grande
controvérsia no direito processu-
al brasileiro, principalmente em
razão do tempo, que é crucial para
o sucesso das execuções. Com a
entrada em vigor da Lei nº 14.195/
2021, em 26 de agosto de 2021,
ocorreram mudanças significati-
vas na forma como a prescrição
intercorrente deve ser aplicada,
buscando sanar as lacunas e incer-
tezas que permeavam o instituto.

Antes da alteração legislativa,
a prescrição intercorrente era apli-
cada com o véu da incerteza, pois
os Tribunais de Justiça de nosso
país oscilavam na interpretação do
instituto, trazendo insegurança
sobre como contar os prazos da
prescrição no curso do processo.

Antes da modificação trazi-
da pela Lei 14.195/21, a prescri-
ção intercorrente era deflagra-
da em razão da inércia da parte.
Uma vez que o processo ficasse
parado por culpa da parte inte-
ressada, iniciava-se a contagem
de prazo para prescrição inter-
corrente. Contudo, como se pode
notar, tínhamos aqui um crité-
rio subjetivo de termo inicial, o
que abria margem para as diver-
sas interpretações sobre o tema.

Muito se questionava sobre a
inércia do judicial afinal, como sa-
bemos, muitos processos não são

Renata Belmonte e
Arina Figueiredo
do Vale Ferreira

Aprescrição intercor-
rente sempre foi
 um tema de gran-

de controvérsia no direito
processual brasileiro, prin-
cipalmente em razão do
tempo, que é crucial para
o sucesso das execuções. Com a en-
trada em vigor da Lei nº 14.195/
2021, em 26 de agosto de 2021,
ocorreram mudanças significati-
vas na forma como a prescrição in-
tercorrente deve ser aplicada, bus-
cando sanar as lacunas e incerte-
zas que permeavam o instituto.

Antes da alteração legislativa,
a prescrição intercorrente era apli-
cada com o véu da incerteza, pois
os Tribunais de Justiça de nosso
país oscilavam na interpretação do
instituto, trazendo insegurança
sobre como contar os prazos da
prescrição no curso do processo.

Antes da modificação trazida
pela Lei 14.195/21, a prescrição in-
tercorrente era deflagrada em ra-
zão da inércia da parte. Uma vez
que o processo ficasse parado por
culpa da parte interessada, inicia-
va-se a contagem de prazo para pres-
crição intercorrente. Contudo, como
se pode notar, tínhamos aqui um
critério subjetivo de termo inicial,
o que abria margem para as diver-
sas interpretações sobre o tema.

Muito se questionava sobre a
inércia do judicial afinal, como sa-
bemos, muitos processos não são
movimentados por conta do judi-
ciário que, se dizendo assoberba-
do, não praticava os atos requeri-
do pelas partes. Todavia, o Supe-
rior Tribunal de Justiça tratou de
afastar a inércia do judiciário
como um requisito para a prescri-
ção intercorrente, editando a Sú-
mula 106, que afirma que a par-
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movimentados por conta do judi-
ciário que, se dizendo assoberba-
do, não praticava os atos reque-
rido pelas partes. Todavia, o Su-
perior Tribunal de Justiça tratou
de afastar a inércia do judiciário
como um requisito para a pres-
crição intercorrente, editando a
Súmula 106, que afirma que a
parte não poderia ser prejudica-
da por conta da falta de movi-
mentação provinda do judiciário.

Ou seja, antes da alteração,
bastava que houvesse a inércia
por parte do interessado, para
que, então, se deflagrasse o ter-
mo inicial para a contagem do
prazo da prescrição intercorren-
te. Contudo, a Lei 14.195/21 trou-
xe importantes alterações, a fim
de trazer clareza e uniformida-
de na aplicação do instituto.

Com a alteração da lei, a inér-
cia da parte deixa de ser um re-
quisito para a aplicação da pres-
crição intercorrente. O que se bus-
ca, aqui, é sanar uma crise, seja
ela iniciada pela não localização do
executado, ou pela não localização
de bens que satisfaça a execução.

Sendo assim, não basta que o
Exequente seja diligente e provo-
que o Estado a todo o momento,
impulsionando o processo de exe-
cução. O Exequente tem que ter
citado o Executado, ou efetivamen-
te ter encontrado bens passíveis
de penhora ou, ainda, ter realiza-
do uma penhora parcial do valor
do débito para que não seja inicia-
da a prescrição intercorrente.

A alteração também destaca
que, na primeira tentativa infrutí-

fera de localização do executado ou
de bens dele, a execução será sus-
pensa por um ano. Logo após o tér-
mino do prazo da suspensão de um
ano, inicia-se automaticamente o
prazo da prescricional intercorren-
te, que varia de acordo com a na-
tureza do crédito exequendo.

Assim, de maneira muito
objetiva, a alteração trouxe cri-
térios claros, tirando do judici-
ário o poder de interpretação da
norma, trazendo maior segu-
rança na aplicação do instituto.

Contudo, você deve estar se
perguntando como analisar a pres-
crição intercorrente de processos
que se iniciaram antes da entrada
em vigor da nova lei, porém, que
estão em trâmite até os dias de hoje?

Nesses casos, o advogado deve-
rá ter um olhar híbrido. Para antes
de 26/08/2021, deve-se observar a
inércia. Contudo, após essa data,
deve-se observar a crise, a fim de
que ela seja sanada e evite a defla-
gração da prescrição intercorrente.

Assim, conclui-se que a alte-
ração legislativa trouxe mais cla-
reza para a aplicação da prescri-
ção intercorrente, mas sua corre-
ta interpretação ainda requer cui-
dado, especialmente para proces-
sos iniciados antes da vigência da
nova norma. Advogados e juízes
devem estar atentos às nuances de
aplicação temporal e ao cumpri-
mento das novas formalidades in-
troduzidas pela legislação, evitan-
do a insegurança jurídica vivida,
até hoje, dentro desse instituto.

———
Renata Belmonte, líder
de equipe em Prevenção
de Litígios e Recupera-
ção de Créditos do AMe-
lo. Arina Figueiredo do
Vale Ferreira, sub-líder
da área de Prevenção de
Litígios e Recuperação
de Créditos do AMelo
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Marco Antonio
Spinelli

No final de setem-
bro tivemos a
revelação es-

tarrecedora de uma
transferência de bilhões
de reais de recursos do
Bolsa Família para as
contas das Bets, sites de
apostas esportivas on-line. A gera-
ção que mais faz apostas dessa mo-
dalidade foi a Z (de 16 aos 27 anos),
mas tem gente de todas as idades
jogando o leite das crianças nas
apostas. Os algoritmos são dese-
nhados para superestimular os jo-
gadores em busca do pico de prazer
da aposta-expectativa-frustração e
busca de recuperação do dinheiro
perdido. Esse texto vai falar sobre
esse círculo vicioso e seus efeitos.

O DSM V, manual diagnós-
tico e estatístico da Associação
Psiquiátrica Americana, já tinha
classificado o Transtorno de Jogo
Patológico como uma Dependên-
cia Comportamental desde 2013.
Isso quer dizer que esse transtor-
no equivale a uma adicção seme-
lhante (eu diria pior) a um de-
pendente de Cocaína ou Heroína.

Geralmente almoço na cozinha
do meu consultório, ouvindo rese-
nhas esportivas de Youtube. Inva-
riavelmente, elas são patrocinadas
pelos tais sites de aposta. O apre-
sentador, algumas vezes, fala do
patrocínio na Bet tal ou qual e faz
uma observação: "Não se esqueça
de jogar com responsabilidade".
Para uma pessoa que tem esse
transtorno, equivale a tentar frear

uma carreta na decida
com o pé no chão, como
o Fred Flinkstone. Mas,
perguntam os leitores aí
do outro lado da tela:
isso não é "só" uma ques-
tão de força de vonta-
de? Infelizmente, não.

A Neurociência
vem demonstrando
que instalar uma De-

pendência no seu Sistema Nervo-
so é um processo de aprendizagem
e reforço. Mas tem um detalhe que
o público talvez desconheça: esse
aprendizado tem um efeito nas
suas expressões genéticas. Não são
apenas as suas redes neurais que
ficam condicionadas e fissuradas
pela próxima aposta: a manifesta-
ção de determinadas populações
genéticas também vão sendo modi-
ficadas nesse processo de busca cons-
ciente das apostas. Como se o siste-
ma ficasse programado para repetir
o comportamento, como a carreta
na descida. Como todo processo de
dependência (note o leitor e a leito-
ra que não estou usando a palavra
"vício", que está em desuso e só re-
força o estigma dos doentes), o cé-
rebro passa a viver e trabalhar em
função de buscar mais e mais uma
dose, ou várias doses dessa droga,
no caso, fazer outra aposta.

Muita gente fala em aulas e
vídeos, já que o Youtube forma
muitos neurocientistas todo dia,
que a base dessa dependência é a
busca pela Dopamina, neurotrans-
missor associado ao prazer. Está
errado em sua concepção. No caso
do Jogo Patológico, a Dopamina
tem um papel muito mais destru-

tivo e perigoso: ela é liberada na
iminência do prazer. Na busca in-
finita pelo prazer, diante de uma
falta que nunca cessa. A Dopami-
na move as rodas do capitalismo.
Você já ouviu que o melhor da fes-
ta é esperar por ela? Pois é. O dita-
do está correto. A espera do prazer
é mais potente que o prazer em si.

A iminência do ganho despeja
um shot de Dopamina no seu cére-
bro emocional, com uma euforia e
sensação de superpoder que demo-
ra a passar. Essa parte do nosso
sistema é mais antiga e mais pro-
funda em nossa evolução e toma
de assalto as áreas racionais. Por
isso que tratar todos os transtor-
nos que envolvem compulsão, re-
petição e fissura são tão difíceis de
se gerar resultado e tão devastado-
res para pacientes e suas famílias:
não é tão incomum de se ver a per-
da de todos os bens, o endivida-
mento progressivo e o desmorona-
mento de toda vida econômica e afe-
tiva dos dependentes, levando a di-
vórcios, violência e suicídio no meio
dessa ciranda devastadora. Como
toda droga, o jogo patológico se cro-
nifica na medida que a pessoa pas-
sa a usar essa droga para comba-
ter seus efeitos deletérios: como um

alcoolista bebe logo cedo para dimi-
nuir os efeitos da abstinência, os jo-
gadores buscam na próxima aposta
recuperar o dinheiro perdido.

Freud descreveu, há mais de
cem anos, a dualidade de Eros e
Tânatos em nossas psiques. A dua-
lidade entre as forças que alimen-
tam e vida e o instinto que busca,
inconscientemente, da própria ani-
quiliação: o Instinto de Morte. O Jogo
Patológico parece o reino de Eros,
com prazer, excitação, divertimen-
to. Costuma terminar em seu opos-
to para uma parcela da população,
com perda, dissipação e aniquila-
mento da vida pessoal e familiar.

Estamos na Era dos Exces-
sos. Isso vai criando muitos ca-
minhos para Eros acabar viran-
do Tânatos. Não adianta, apenas,
levantar bandeiras contra os jo-
gos e sites de apostas on-line. Pre-
cisamos de uma Psicoeducação
profunda, precoce, sobre algo que
os gregos presavam muito, que é
a justa medida. Estamos numa ci-
vilização em que a compulsão é o
motor do lucro e a Regulação
Emocional virou uma piada.

Temos  que  ens inar  Re-
gulação Emocional na esco-
la .  E  mandar  muitos  mar-
manjos para a recuperação.

———
Marco Antonio Spine-
lli, médico, com mes-
trado em psiquiatria
pela Universidade São
Paulo, psicoterapeuta
de orientação junguia-
no e autor do livro Stress
o coelho de Alice tem
sempre muita pressa

As crianças e a
Mãe de Jesus

Paiva Netto

Em 12 de outubro,
no Brasil, home-
nageamos Maria

Santíssima, Mãe Uni-
versal da Humanida-
de, e as crianças, ale-
gria do mundo! Os
pequeninos sempre
aguardam com expec-
tativa esse dia. Que Nossa Senho-
ra Aparecida, uma referência dos
Irmãos católicos à Mãe de Jesus,
proteja do mal as criancinhas!

Aproveito para lhes trazer um
belo exemplo de Amor Fraterno,
abençoado pela Mãe de Jesus, que
vem dos jovenzinhos. Apresentei-
o, há vários anos, na Super Rede
Boa Vontade de Comunicação (rá-
dio, TV e internet). Fui buscá-lo
na obra Lendas do Céu e da Ter-
ra, de Malba Tahan. Muitos de
vocês talvez já conheçam esse con-
to, mas, diante dos graves proble-
mas de convivência humana no
planeta, é importante ressaltarmos
o que de bom igualmente existe
para que o bem seja multiplicado.

Vamos ao que Malba Tahan,
pseudônimo do professor de ma-
temática Júlio César de Melo e
Sousa (1895-1974), escreveu e a
alguns comentários que fiz:

"Uma menina chinesa condu-
zia às costas um pequenino de dois
anos de idade. Ao vê-la passar, ver-
gada ao peso daquela carga, um
sacerdote perguntou-lhe:

"- É pesado, menina?
"- Não, senhor - respondeu ela,

muito vivaz. - É meu irmão!
"Que linda resposta a desta

menina! Atentem no profundo
ensinamento que suas palavras
encerram! Como parece suave a
carga quando levamos ao om-
bro o irmãozinho querido!

"Do mesmo modo, se se-
guirmos fielmente os preceitos
evangélicos, seremos induzidos
a levar a Caridade a todos os
nossos semelhantes. E o sacrifí-
cio em proveito do próximo, en-
tão, se tornará muito leve, pois
será feito por um irmão".

Jesus, o Cristo Ecumênico, o
Pedagogo Celeste, ensinou que nós
devemos amar uns aos outros
como Ele nos amou e tem amado.
E disse mais o Divino Amigo: "So-
mente assim podereis ser reconhe-
cidos como meus discípulos, se ti-
verdes o mesmo Amor uns pelos
outros. (...) Não há maior Amor
do que doar a própria vida pelos
seus amigos. (...) Porquanto, da
mesma forma como o Pai me ama,
Eu também vos amo. Permane-
cei no meu Amor" (Evangelho,

segundo João, 13:34
e 35; 15:12, 13 e 9).

Vale a pena desta-
car novamente o que
disse a garotinha quan-
do o religioso lhe per-
guntou se era pesada a
criança que carregava:
"- Não, senhor - res-
pondeu ela, muito vi-
vaz. - É meu irmão!"

Reconheçamos também nesse
irmão bem querido o Brasil, cujo
verdadeiro progresso depende da
real dedicação de governantes e
governados. Ora, meus jovens,
quem não intuir ou entender essa
lição de Lendas do Céu e da Terra
jamais compreenderá a solidarie-
dade espiritual e humana ensina-
da pelo Cristo de Deus. Não será
um bom menino, uma boa meni-
na, um bom pai, uma boa mãe, um
bom avô, uma boa avó, um bom
sacerdote, um bom político, um bom
filósofo, um bom cientista, um bom
economista, um bom pedagogo ou
professor, um bom artista e assim
por diante, porque, se não tiver
Amor Fraterno no coração, não
saberá viver em comunidade, não
poderá participar da Sociedade So-
lidária Altruística Ecumênica, na
qual todos compreendem que o so-
frimento de um é o de todos.

A g o r a ,  a  c o n c l u s ã o  d e
Malba Tahan em sua página,
na forma de tocante súplica:

Prece da Caridade
"Ó Jesus, Divino Modelo da

Caridade, dai-me aqueles puros
sentimentos de Amor ao próximo,
de que nos deixastes tão admirá-
veis exemplos; fazei, Senhor, que eu
ame santamente os meus semelhan-
tes por Amor de Vós, que nunca
deles suponha mal; que lhes acuda
em suas necessidades; e que, sofren-
do suas fraquezas neste mundo, por
amor de Vós [Jesus], possa um dia
cantar com eles Vossos louvores
[assim na Terra como] no Céu!"

Amém! Viva Jesus!
———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br
— www.boavontade.com
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massa muscular. Isso inclui tan-
to ajustes na alimentação quan-
to, se necessário, o uso de su-
plementos recomendados por
um nutricionista ou médico.

4. EXERCÍCIOS FÍSI-
COS SUPERVISIONA-
DOS: Exercícios de resistên-
cia e fortalecimento muscu-
lar, quando realizados sob
orientação de um fisiotera-
peuta ou educador físico es-
pecializado, ajudam a preser-
var a força muscular e a fun-
cionalidade dos idosos.

5. AVALIAÇÃO CRITE-
RIOSA DAS MEDICA-
ÇÕES: É comum que idosos
façam uso de múltiplos medi-
camentos, o que aumenta o
risco de interações e efeitos ad-
versos. O ajuste cuidadoso das
prescrições, feito por um pro-
fissional capacitado, é uma me-
dida importante para evitar que
medicamentos inadequados
acentuem a fragilidade.

É importante frisar que o
geriatra é o médico especialista
mais indicado para conduzir o
manejo da Síndrome da Fragi-
lidade. Seu conhecimento apro-
fundado sobre o processo de
envelhecimento e as especifici-
dades da saúde do idoso per-
mite uma abordagem integra-
da, que leva em consideração
não apenas os sintomas físicos,
mas também os aspectos emo-
cionais e sociais que influenci-
am o estado de fragilidade.

Embora a Síndrome da
Fragilidade represente um de-
safio, há alternativas para me-
lhorar a qualidade de vida dos
idosos. Investir em prevenção
e tratamento precoce é essen-
cial para permitir que as pes-
soas idosas desfrutem de um
envelhecimento mais ativo e
saudável, com mais indepen-
dência e menos limitações. É
necessário, portanto, que cui-
dadores, familiares e profissi-
onais de saúde trabalhem jun-
tos para proporcionar um cui-
dado digno e respeitoso, onde
cada ação seja voltada para
manter ao máximo a autono-
mia e o bem-estar daqueles que
chegaram à terceira idade.

A Síndrome da Fragilida-
de não deve ser vista como um
destino inevitável, mas sim
como um sinal de alerta para a
necessidade de cuidados mais
integrados e humanizados.

Àmedida que a população
envelhece, aumentam as
 preocupações com a saú-

de e a qualidade de vida dos ido-
sos. Entre as condições que de-
mandam atenção especial está a
Síndrome da Fragilidade, um es-
tado clínico caracterizado pela di-
minuição da reserva fisiológica e
pela maior vulnerabilidade a
doenças agudas, incapacidades
e até a morte. A Síndrome da
Fragilidade é progressiva e, em
muitos casos, irreversível, mas
isso não significa que os idosos
e suas famílias não possam agir
para melhorar a saúde e o bem-
estar de quem é afetado.

A fragilidade nos idosos é,
em grande parte, definida por
sinais clínicos como a perda de
força muscular e de massa ma-
gra, a baixa energia para ativi-
dades diárias, a perda de peso
involuntária, a sensação de
exaustão constante e a redução
da velocidade de caminhada.
Esses fatores, combinados, tor-
nam o organismo do idoso mais
suscetível a quedas, infecções e
outras complicações de saúde,
além de aumentar o risco de
hospitalização e mortalidade.
Entender a complexidade des-
sa síndrome e suas implicações
é essencial para oferecer um
cuidado de saúde adequado.

Por ser uma condição que
não pode ser completamente re-
vertida, o objetivo do tratamen-
to é prevenir a progressão dos
sintomas e proporcionar melhor
qualidade de vida. Para isso, é
fundamental uma abordagem
multidisciplinar que envolva
profissionais de saúde, cuidado-
res e, acima de tudo, um plane-
jamento individualizado que
respeite os limites de cada pes-
soa. Entre as estratégias mais
recomendadas, destacam-se:

1. CONTROLE DE DO-
ENÇAS CRÔNICAS: Hiper-
tensão, diabetes, osteoporose
e outras condições preexisten-
tes devem ser monitoradas de
perto. O controle efetivo des-
sas doenças pode prevenir
complicações que agravariam
o quadro de fragilidade.

2. PREVENÇÃO DE COM-
PLICAÇÕES AGUDAS: Uma
infecção simples pode desen-
cadear um declínio funcional
severo em pessoas frágeis. Va-
cinação, higiene adequada e
acompanhamento médico re-
gular são medidas essenciais
para reduzir esses riscos.

3. SUPLEMENTAÇÃO
NUTRICIONAL: O suporte
nutricional adequado, com foco
na ingestão de proteínas e calo-
rias suficientes, é um pilar no
combate à perda de peso e de
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O impacto desproporcional do
aumento do IPI sobre os cigarros
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Edson Pinto

Arecente decisão
do governo fede-
  ral de aumen-

tar o Imposto sobre
Produtos Industriali-
zados (IPI) sobre os ci-
garros tem gerado um
debate acalorado entre
especialistas, legislado-
res e a população em geral. Embo-
ra a medida pareça, num primei-
ro momento, amplamente apoi-
ada, como uma espécie de estra-
tégia para se reduzir o consumo
de tabaco e aumentar a arreca-
dação, é crucial analisar os im-
pactos desproporcionais que a
mesma poderá ter sobre a saú-
de dos brasileiros, a Segurança
Pública, o varejo, a Economia e
a sociedade como um todo.

Para início de conversa, o au-
mento do imposto elevará, signifi-
cativamente, o preço dos cigarros
legais, tornando-os menos acessí-
veis. Essa situação cria, por conse-
quência, um ambiente propício para
a expansão do mercado ilegal.

Estudos indicam que au-
mentos substanciais nos impos-
tos sobre cigarros, frequente-
mente, resultam em incremento
no contrabando. O mercado ilegal

não apenas drena re-
cursos do governo, mas,
também, financia ativi-
dades criminosas, o que
aumenta a insegurança
pública, preocupação
número um dos brasi-
leiros, não de hoje.

Outro efeito ne-
gativo da medida é o
de afetar, diretamen-

te, o varejo legalizado, que já en-
frenta desafios significativos
num cenário econômico instável,
impactando, negativamente, as
receitas dos varejistas. Em últi-
ma análise, isso pode levar a de-
missões, passando pelo fecha-
mento de pequenos negócios.

E, ainda mais grave: nas pe-
riferias, empresários já relatam
sofrer ameaças de criminosos
para comercializar seus produ-
tos contrabandeados. Afinal, a
margem de lucro é enorme.

Outro ponto a ser observado
é o efeito psicológico e social ad-
verso nos consumidores, que po-
derão migrar para uma alternati-
va mais barata e, potencialmente,
ainda mais prejudicial à saúde,
como os cigarros eletrônicos con-
trabandeados. Muitas vezes, vis-
tos como uma opção menos noci-
va em comparação com o tabaco

tradicional, embora proibidos pela
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), estes produtos
ilegais são comercializados livre-
mente e têm ganhado popularida-
de, especialmente entre os jovens.

No entanto, a falta de regula-
mentação e de controle sobre es-
ses produtos representa um risco
significativo à saúde pública, já que
não passam por controles de qua-
lidade e podem conter substânci-
as tóxicas em níveis perigosos.

Os argumentos aqui elen-
cados obrigariam qualquer le-
gislador sensato a considerar
alternativas menos gravosas e
que poderiam ser implementa-
das para alcançar os mesmos
objetivos no que tange à saú-
de pública e à arrecadação.

Medidas como campanhas de
conscientização sobre os riscos do

ato de fumar, programas de ces-
sação do tabagismo e o fortaleci-
mento da fiscalização contra o con-
trabando de cigarros tradicionais
e eletrônicos, com o consequente
aumento na arrecadação de im-
postos, podem ser igualmente efi-
cazes. Contudo, sem os efeitos co-
laterais negativos destacados.

Como representante da mai-
or entidade patronal regional do
varejo de bares e restaurantes no
País, acredito que, com uma abor-
dagem mais equilibrada e bem pla-
nejada, é possível alcançar bom
senso, sem criar um ambiente fa-
vorável à criminalidade associada
e a um risco social agregado.

———
Edson Pinto, diretor-
executivo da Federação
de Hotéis, Bares e Res-
taurantes do Estado de
São Paulo (Fhoresp);
presidente do Sindicato
de Hotéis, Bares e Res-
taurantes de Osasco,
Alphaville e Região (Si-
nHoRes); mestre em Di-
reito pela Pontifícia
Universidade Católica
(PUC) de São Paulo; e
autor do livro Lavagem
de Capitais e Paraísos
Fiscais (Editora Atlas).

Microbioma do solo, sanidade
e produtividade das culturas
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Décio Luiz Gazzoni

Chamamos de ri-
zosfera aquela
porção do solo

mais próxima das raí-
zes das plantas. Alguns
solos têm maior capa-
cidade de apoiar a su-
pressão de agentes cau-
sadores de doenças de
plantas do que outros, ajudando
a prevenir o estabelecimento de
patógenos na rizosfera das plan-
tas. No entanto, as característi-
cas que definem estes solos são,
em grande parte, desconhecidas.

O ambiente da rizosfera é
complexo, composto principal-
mente por carbono, e também
contendo diversos nutrientes,
que são fundamentais para abri-
gar uma comunidade microbia-
na diversificada, responsáveis
pela promoção do crescimento
e da saúde das plantas. O mi-
crobioma da rizosfera serve
como primeira linha de defesa
contra patógenos de plantas,
(bit.ly/4akB4et), um fator de
sustentabilidade para os siste-
mas de produção agrícolas.

ESTRATÉGIAS SUS-
TENTÁVEIS - Por causa disso,

avançar em nossa
compreensão sobre
como as variações na
composição dos micro-
biomas da rizosfera
influenciam as doenças
das plantas é de suma
importância, para fun-
damentar estratégias
inovadoras que melho-
rem a sanidade e a

produtividade das plantas.
Uma técnica agronômica

clássica é a rotação de culturas,
que propicia a mitigação dos im-
pactos negativos dos agentes pa-
togênicos na produção agrícola,
quebrando a ligação entre a plan-
ta hospedeira e os patógenos.

Mas existem novidades,
como comunidades microbianas
sintéticas - chamados de SynComs
- (bit.ly/3xx6aRv), além de meta-
bólitos produzidos pelas raízes. São
estratégias promissoras para com-
bater patógenos presentes no solo,
responsáveis por causar doenças
de plantas. Os SynComs estão sen-
do desenvolvidos como bioprodu-
tos para controlar doenças ocasi-
onadas por patógenos presentes
no solo. No entanto, ainda há um
longo percurso para compreender
os impactos dos SynComs na ri-

zosfera das culturas e sua efetivi-
dade para a sanidade vegetal.

Estudos recentes mostraram
que o microbioma da rizosfera é
significativamente influenciado
pelo metabolismo das raízes das
plantas. Como resultado, a melho-
ria do estado da sanidade de um
vegetal depende de quais popula-
ções microbianas são capazes de
aproveitar os metabólitos produ-
zidos pelas raízes (bit.ly/49odbl1).

ROTAÇÃO DE CULTU-
RAS - Estudos conduzidos pela
equipe do Dr. Yanyan Zhou
(bit.ly/4atElsg), em laboratório e,
posteriormente, em estufas e a
campo, investigaram o efeito do
manejo - comparando monocul-
tura e rotação - sobre a capaci-
dade dos microbiomas da rizos-
fera em suprimir a podridão da
raiz do amendoim. Em compa-
ração com as rotações de cultu-
ras, a monocultura resultou em
conjuntos microbianos que foram

menos eficazes na supressão de
doenças de podridão radicular.

Além disso, o esgotamento
dos principais organismos da ri-
zosfera na monocultura, reduziu
a capacidade de proteger as plan-
tas contra os agentes patogêni-
cos. Para contornar o problema,
os pesquisadores promoveram a
suplementação de cepas esgota-
das, o que restaurou a resistên-
cia da rizosfera ao patógeno.

O mérito das pesquisas do
Dr. Zhou não está na sua ori-
ginalidade, mas na consolida-
ção do conhecimento do papel
dos micróbios nativos do solo
no combate às doenças e no
apoio à saúde das plantas, e
indicam a importância da ro-
tação de culturas, e o potencial
da utilização de inóculos micro-
bianos, para regenerar a capaci-
dade natural do solo para com-
bater as doenças das plantas.

———
Décio Luiz Gazzoni, en-
genheiro agrônomo,
pesquisador da Embra-
pa Soja,  membro do
Conselho Científico
Agro Sustentável e da
Academia Brasileira de
Ciência Agronômica
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Dificilmente se encontrará
nas disputas das últimas
décadas - tanto em São

Paulo quanto nas demais localida-
des - eleições tão apertadas quanto
foi o primeiro turno para a Prefei-
tura paulista nesse domingo (06/
10). O prefeito Ricardo Nunes
(MDB) recebeu 29,48% dos votos
válidos, o desafiante Guilherme
Boulos (PSOL) 29,07% e o inquie-
to influenciador digital Pablo
Marçal (PRTB) obteve, 28,14%.

Os dois primeiros farão o se-
gundo turno no próximo dia 27,
trazendo para a nossa metrópole a
voraz polarização direita/esquerda
entre Jair Bolsonaro e Lula da Sil-
va. O ex e o atual presidente deve-
rão aqui descer de mala e cuia com
o propósito de fazer pelos seus alia-
dos aquilo que não conseguiram no
embate inicial. Poderá ser, até uma
prévia da luta prevista para 2026,
onde Lula pretende concorrer ao
quarto mandato presidencial e
Bolsonaro tudo fará para revo-
gar sua inelegibilidade decretada
pelo Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) e também disputar o posto.

A grande novidade - é preciso
reconhecer - não reside nos dois
finalistas. Mesmo não tendo che-
gado ao objetivo, Pablo Marçal ino-
vou, apresentando meios eficazes
de fazer campanha pelas redes so-
ciais, seu principal trunfo. Mesmo
não arrebatando o mandato de
prefeito da maior cidade de Améri-
ca Latina, poderá fazer uma boa
renda ministrando, a futuros
candidatos, cursos ou instruções
sobre como atrair o eleitorado
através da internet e de seus apli-
cativos. Afinal, já deu mostras
de que isso é possível. Evidente
que, por razões óbvias, deverá evi-
tar provocações e outras atitudes
que conduza m à indisposição
com adversários e principalmen-
te com as autoridades e as leis.

Marçal viveu duas aventu-
ras políticas antes de surgir can-
didato à Prefeitura de São Paulo.
Em 2022, candidatou-se à Presi-
dência da República pelo PROS,
onde foi preterido pela direção do
partido que optou por apoiar
Lula. Em represália, trabalhou
por Jair Bolsonaro e, ainda, lan-
çou-se candidato a deputado fede-
ral pela bancada de São Paulo, obte-

ve 243 mil votos, mas não se elegeu
porque teve a postulação impugna-
da por liminar do então ministro
Ricardo Lewandowiski, do TSE.

Os feitos eleitorais de Marçal
- 243 mil votos para deputado fe-
deral e 28,14% dos votos de pri-
meiro turno para prefeito de São
Paulo - gostem ou não seus con-
correntes e desafetos, constituem
importante patrimônio para a ala-
vancagem da candidatura a pre-
sidente da República que já decla-
rou ser sua meta futura. Prepa-
rem-se todos para novas emoções.

O ocorrido em São Paulo é
mais do que três concorrentes che-
garem a quase 30% dos votos.
Pablo Marsal e Guilherme Boulos
demonstraram à classe política
quem bem estruturado, o candi-
dato não precisa de partido e nem
de horário eleitoral gratuito para
atrair o eleitorado. É um flagran-
te quebra de paradigma eleitoral
que, sem qualquer dúvida, pode-

rá provocar, nas eleições de2026 e
posteriores, a grande revoada dos
políticos autônomos e a falência
da estrutura partidária que até
agora foi a dona de todo o proces-
so. Com esses dois exemplos , onde
o partido serviu apenas de cartó-
rio para o registro das candidatu-
ras e o que influenciou verdadei-
ramente foi a movimentação e as
ações dos candidatos, há a possi-
bilidade (ou até risco) de, nas pró-
ximas eleições, surgirem dezenas
(talvez até centenas) de candida-
tos autônomos, que se valerão ex-
clusivamente do próprio prestígio.

Dessa forma, veremos postu-
lantes aos governos estaduais, Se-
nado, Câmara, Assembleia e, pos-
sivelmente, até à presidência da
República.  Seria o novo tempo sur-
gindo imbatível na política nacio-
nal? A valorização do candidato e
a degringola dos partidos? Quem
viver verá a grande e provável ava-
lanche política, ideológica e social...

———
Dirceu Cardoso Gonçal-
ves, tenente e dirigente
da Associação de Assist.
Social dos Policiais Mi-
litares de São Paulo)
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Unimed inaugura
posto no Unileste

USFUSFUSFUSFUSF

Prefeitura inicia reforma
no bairro Serra Verde
Durante obra, atendimentos serão alocados na USF Monte Feliz, localizada
na uua Honduras, 124, bairro Água Branca, até a conclusão dos serviços

A diretoria da Unimed Piraci-
caba inaugurou na terça-feira, 8, o
Posto Unimed Unileste, um espaço
exclusivo para assistência à saúde
dos empresários e colaboradores de
empresas instaladas no Distrito
Industrial Unileste. O local, que
funciona na sede da Associação das
Empresas do Distrito Industrial
Unileste (Aedip), oferece atendi-
mento médico, de enfermagem e
serviços de telemedicina. Prestigi-
aram o evento, o prefeito munici-
pal Luciano Almeida, o presidente
do Sindicato das Indústrias Meta-
lúrgicas, Mecânicas, de Material
Elétrico e Eletrônico de Piracicaba
(Simespi), Erick Gomes e o secretá-
rio da Secretaria Municipal do De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo e membro da Ae-
dip Euclides Baraldi Libardi,
além de médicos, diretores de
empresas parceiras e convidados.

“Mais uma conquista para os
parceiros da Unimed Piracicaba.
Não medimos esforços para implan-
tar um espaço voltado à saúde e
bem-estar em uma área industrial
tão importante para o desenvolvi-
mento da cidade”, destacou Carlos
Joussef, presidente da Instituição.

A estrutura conta com dois
consultórios, uma sala de acolhi-
mento com enfermagem e recepção

Posto Unimed Unileste foi inaugurado na terça-feira

Divulgação

para os usuários. Os serviços estão
disponíveis, inicialmente, de segun-
da a quinta-feira, das 7 às 12 horas
e das 13 às 17 horas, e às sextas-
feiras, das 7 às 12 horas e das 13 às
16 horas. Já o atendimento médico
presencial ocorre das 8 às 12 horas,
de segunda a sexta, com suporte da
plataforma Einstein Conecta ao lon-
go de todo o expediente do posto.

As empresas podem utilizar o
posto para consultas e atendimen-
tos. Há, ainda, a opção de assistên-
cia com valores acessíveis para ins-
tituições que não mantêm convê-
nio com a cooperativa médica.

“O projeto é motivo de orgu-
lho para nossa diretoria, que tanto
almejou este posto de atendimento
médico. Nosso compromisso é pres-
tar assistência à vida daqueles que
atuam diretamente no complexo
industrial”, revelou o dirigente.

O Simespi, parceiro da coo-
perativa médica e da Aedip, tam-
bém terá uma área exclusiva no
local, ampliando os serviços ofe-
recidos aos seus associados.

“A integração com instituições
como o Simespi e a Aedip faz parte
de nossa estratégia de estar sempre
ao lado de entidades, empresas e
comunidade, promovendo um aten-
dimento de excelência e acessível
para todos”, finalizou Joussef.

EEEEERUDITORUDITORUDITORUDITORUDITO

OEP faz Concerto da Primavera
no próximo domingo, 13

Com um repertório todo dedi-
cado a estação do momento, a Or-
questra Educacional de Piracicaba
(OEP) apresentará o Concerto da
Primavera neste domingo, 13, a
partir das 10 horas, na Estação da
Paulista. A entrada é gratuita.

“Este será um concerto com
músicas conhecidas da maioria
das pessoas e de melodias conta-
giantes. No repertório haverá vá-
rias músicas alusivas ao tema da
apresentação, como: Vozes da Pri-
mavera, de Strauss, e Valsa das
Flores, de Tchaikovsky”, afirmou
Ivan Bueno, maestro da OEP.

A OEP é composta por 80
integrantes de todas as famíli-
as de instrumentos sinfônicos.
Os propósitos da Orquestra
Educacional de Piracicaba se
baseiam na Experiência, Integra-
ção, Educação e Transformação.

Fundada em 2015, a OEP se
coloca como meio para o enriqueci-
mento cultural e social na vida das
pessoas, criando conexão entre a
experiência, a educação musical e
a integração, resultando na trans-
formação do integrante e da socie-
dade. Tem como proposta metodo-
lógica a inclusão de pessoas, a par-
tir dos 10 anos, com o mínimo de
conhecimento e habilidade musi-
cal. Para cada naipe de instrumen-
to foi desenvolvido níveis progres-
sivos de habilidade técnica e co-
nhecimentos musicais, que possi-
bilitam a evolução constante no
instrumento e no repertório.

SERVIÇO
Concerto da Primavera com
a Orquestra Educacional de
Piracicaba, domingo, 13, às
10 horas, na Estação da
Paulista. Entrada franca.

OEP faz Concerto da Primavera no domingo, 13, na Estação da Paulista

Rodrigo Terini
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Diversão em Cena apresenta O grande Tesouro
Iracemápolis recebe no sába-

do, 12, às 16 horas, pelo Diversão
em Cena, o show teatral O Grande
Tessouro, de Márcio Araújo, um
dos criadores do Cocoricó, que
apresenta seu novo trabalho inte-
rativo, com 10 músicas e 10 bone-
cos, para toda a família. Uma di-
vertida caça ao tesouro, com per-
sonagens do folclore brasileiro, a
ajuda do público e dos músicos, o
gato Farrapo e ainda, animais da
fauna brasileira. Promovido pela
Fundação ArcelorMittal há 14
anos, o Diversão em Cena é o mai-
or programa de formação de pú-
blico de teatro infantil do país.

No desenrolar da aventura,
as personagens acabam revelan-
do que o grande tesouro é o nos-
so próprio planeta, casa de to-
dos nós humanos, bichos, plan-
tas e seres encantados e que é
para já o despertar da consciência
tão necessária para que possamos
viver em harmonia e equilíbrio.

Os bonecos são de Márcio Pon-
tes, o mesmo artista que criou os
bonecos do espetáculo Que Mons-
tro te Mordeu e de Naná Lavan-
der, do Cocoricó e Ilha Ra Tim Bum.

Show teatral interativo com Márcio Araújo, um dos
criadores do Cocoricó, traz também elenco de músicos

Niuder Radínski

A banda é composta por músicos
que já acompanham Márcio em
outros projetos e que trazem toda
sua versatilidade e criatividade
para o show. Gabriel Moreira (voz,
guitarra, violão, flauta trans-
versal e saxofone), Breno Bar-

ros (voz, contrabaixo e cavaqui-
nho), Marcelino Ziggy (voz, bate-
ria e percussões) e Márcio Araújo
(voz solo, violão e ukulelê). Além
da atriz, cantora e manipuladora
de bonecos Daniela Schitini.

FUNDAÇÃO - Para contri-

buir com a democratização do aces-
so à cultura, a Fundação Arcelor-
Mittal atua com a formação de
público e a formação de profissio-
nais para atuarem na área cultu-
ral. Neste contexto, destaca-se o Di-
versão em Cena. Realizado em par-
ceria com grupos e produtores cul-
turais, que contam com patrocínio
da ArcelorMittal e Belgo Arames por
meio das Leis Federal, Estaduais e
Municipais de Incentivo à Cultura,
a iniciativa leva apresentações tea-
trais gratuitas ou a preços popula-
res a teatros, escolas e praças pú-
blicas de todo o Brasil. Em 14 anos
de programa, o Diversão em Cena
já ultrapassou 3 mil espetáculos
pelo país e alcançou um público de
cerca de 1,3 milhão de pessoas.

SERVIÇO
Diversão Em Cena com
Márcio Araújo em O Grande
Tesouro, neste sábado, 12,
às 16 horas, no Teatro Pre-
feito Virgínio Ometto (rua
Pedro Chinelato, 203, Cen-
tro), em Iracemápolis. Reti-
rada de ingressos na bilhe-
teria do teatro, aberta a partir
das 15 horas ou via Sympla.

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Saúde e de
Obras e Zeladoria, segue com as
obras de reforma em 12 unidades
de saúde. A partir do dia 21/10, os
serviços começam na Unidade de
Saúde da Família (USF) Serra Ver-
de e vão contemplar a reforma to-
tal de todos os sanitários, onde os
da recepção serão acessíveis (PNE)
e o abrigo de gás receberá adequa-
ções. As salas de curativo, vacina e
dentista receberão novo revesti-
mento cerâmico e novos lavatóri-
os; a fachada também receberá re-
vestimento cerâmico. Todo o piso
da unidade será trocado. A parte
elétrica de todo o prédio será atua-
lizada e o novo abrigo de lixo ga-
nhará dois compartimentos. O alam-
brado será trocado por um fecha-
mento de divisa com gradil, além
de pintura interna e externa de toda
a unidade. A reforma tem previsão
para conclusão em até 90 dias.

Para o bom andamento do tra-

balho e evitar prejuízos à popula-
ção, será necessário que os servi-
ços prestados na unidade – locali-
zada à rua Roberto Vaz dos San-
tos, nº 17 – sejam transferidos tem-
porariamente. Desta forma, o aten-
dimento à população será realiza-
do na USF Monte Feliz localizado
na rua Honduras, 124, bairro Água
Branca, a partir do dia 21/10 em
todos os serviços de rotina, como
consultas médicas e de enferma-
gem, agendamentos, coleta de exa-
mes laboratoriais, eletrocardiogra-
ma, vacina, farmácia e demais pro-
cedimentos. Na mesma data, o
atendimento odontológico passa a
ser realizado na USF Astúrias, lo-
calizada na rua Sargento José Car-
los Ribeiro, 498, Água Branca.

É importante lembrar que
nos dias 17 e 18/10, a unidade
estará fechada para o atendimen-
to ao público devido à mudança
de prédio. Outras informações
pelo telefone (19) 3428-8314.

USF Serra Verde receberá obras de melhorias nas próximas semanas

OUTRAS OBRAS – As re-
formas já acontecem nas USFs
Mario Dedini 2, Cecap, Jaraguá 1,
Eldorado, Santa Fé, Artemis 1 e 2 –
com construção de nova farmácia
–, Tupi, Monte Líbano, e as UBSs
Planalto, Algodoal, Cecap (Antigo

Crab), e a Farmácia Cecap. Estão
em fase final de licitação as obras
nas seguintes unidades: USFs Ko-
bayat Libano, São José, Jardim
Vitória, e as UBSs Piracicamirim
(antigo Crab), Jardim Esplanada
e Vila Cristina (Antigo Crab).

Para suprir a demanda por
mais profissionais e evitar sobre-
carga de trabalho, os Correios
anunciaram nesta quarta-feira (9)
a realização de novos concursos
públicos. Serão oferecidas 3.511
vagas imediatas, com vencimentos
de até R$ 6,8 mil. Segundo a dire-
ção da empresa, a medida visa a
enfrentar uma demanda acumu-
lada por mais de uma década sem
contratações em nível nacional.

Conforme o edital, serão
3.099 vagas para nível médio na
função de agentes. Nesses ca-
sos,  os  salários  partem de
2.429,26. O concurso oferece mais
412 postos em nível superior para
o cargo de analista, com venci-
mentos iniciais de R$ 6.872,48.

Entre os benefícios estão vale
alimentação e refeição, vale-trans-
porte, auxílio creche ou babá e a
opção de contar com plano de saú-
de e previdência complementar.

SSSSSELEÇÃOELEÇÃOELEÇÃOELEÇÃOELEÇÃO

Correios anunciam concurso nacional para 3.511 vagas
 Joédson Alves/Agência Brasil

Unidade de distribuição dos Correios em Brasília

No caso das vagas destinadas
aos candidatos com formação em
nível superior estão oportunidades
para advogados, analistas de siste-
mas, arquitetos, arquivistas, assis-
tentes sociais e engenheiros. Pelo
edital, 30% das vagas são para pes-
soas negras (pretas e pardas) e indí-
genas. Outros 10% estão reservadas
para pessoas com deficiência.

O período de inscrição come-
ça amanha (10) e segue até 28 de
outubro. As inscrições deverão
ser feitas pela internet, no site do
Instituto Brasileiro de Formação
e Capacitação (IBFC), instituição
responsável pelo concurso.

As taxas de inscrição estão
em R$ 39,80 para nível médio e
R$ 42 para superior. Doadores de
medula óssea em entidades cadas-
tradas no Ministério da Saúde e os
inscritos no CadÚnico têm direto
à isenção da taxa de inscrição.

O concurso, de abrangên-

cia nacional, poderá ser feito
em até 306 localidades espalha-
dos em todos os estados e o
Distrito Federal, com as provas
previstas para 15 de dezembro.

O prazo de validade do con-
curso é de um ano a partir da
homologação dos resultados fi-
nais, com a possibilidade de
prorrogação de mais 12 meses.

PL 1PL 1PL 1PL 1PL 164/20264/20264/20264/20264/20244444

Projeto sobre educação em tempo integral é vetado
O Executivo vetou o Projeto de

Lei Nº 164/2024, que institui a Polí-
tica de Educação em Tempo Inte-
gral da Rede Pública de Ensino de
Piracicaba. Entre as razões do veto,
que foi publicado ontem (9), no Di-
ário Oficial do Município, podem ser
destacados motivos de ilegalidade e

inconstitucionalidade do PL, por ser
de competência do chefe do Poder
Executivo, além do espaço curto para
implementação da política - início
do ano letivo de 2025 -, sem ajuste
nas peças orçamentárias ou sem de-
monstrar o impacto do aumento de
despesas no Orçamento municipal.

Outro ponto destacado para
justificar o veto está o fato de que a
proposta não passou pela análise e
aprovação do Conselho Municipal
de Educação que, dentre outras atri-
buições possui função deliberativa,
nos termos da Lei nº 5.684, de 05
de janeiro de 2.006. A atual Admi-

nistração oferece 9.720 vagas em
período integral em creches e pré-
escolas do município. Além disso,
implementou o programa Escola em
Tempo Integral (ETI PIRA), que hoje
está em 18 escolas e atende 1.253
alunos do 5° ano (Ensino Funda-
mental), com previsão de ampliação.
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Nova Odessa realiza
Festa das Nações

CTERCTERCTERCTERCTER

Luciano Almeida participa
de reunião do Conselho do
Emprego, Trabalho e Renda
Almeida discute estratégias para fomentar a geração de empregos durante reunião no SindBan

A 36ª Festa das Nações Beneficente de Nova
Odessa acontece neste final de semana

Divulgação

As 11 entidades participan-
tes da 36ª Festa das Nações Be-
neficente de Nova Odessa, que
acontece neste final de semana,
dias 11, 12 e 13 de outubro, já
iniciaram a montagem da infra-
estrutura das barracas e do re-
cinto da Praça dos Três Pode-
res. Quem passa pelo local já
pode ter uma ideia do maior
evento anual da cidade, junto à
Festa de Aniversário de maio.

A festa é uma realização da
Prefeitura de Nova Odessa e da
Associação das Entidades Assisten-
ciais de Nova Odessa (Aeano). São
11 países e suas culinárias e cultu-
ras representadas por 11 entidades
assistenciais da cidade. Toda a
renda da venda dos pratos típicos

fica para as ONGs que prestam
atendimento à comunidade local.

Parte da infraestrutura e os
shows são fornecidos pelo Muni-
cípio, garantindo atrativos para o
público da cidade e turistas.

Na sexta-feira à noite, dia 11,
o show principal vai ser com Sâmi
Rico, cantor pop filho do lendário
sertanejo Zé Rico, além de artistas
locais e da região. Já no sábado, as
principais atrações musicais gratui-
tas serão o Tributo a Elvis Presley
com Dalízio Moura e a banda Viva
La Vida e Coldplay Tribute Brazil.

E no domingo, os shows de
fechamento ficam a cargo da Ban-
da Ecologia - Raul Seixas Cover e
o cantor Léo Maia, herdeiro mu-
sical do lendário Tim Maia.

Nesta quarta-feira, (9), o Con-
selho Municipal do Trabalho, Em-
prego e Renda de Piracicaba
(CTER) se reuniu no Sindicato dos
Bancários de Piracicaba e região
(SindBan). O encontro contou com
a participação dos membros titula-
res do conselho: Euclides Baraldi
Libardi e Arlete de Motta Trevelin
Rocha (Semdettur), Renata de Cás-
sia de Aguiar Souza, Marcelo Ar-
ruda Marques e Paulo Estevam de
Camargo (Serviços), Maria Emília
(Siemaco), Larissa Campo (Senac)
e Ophir Figueiredo (Senai). Repre-
sentando o SindBan, estiveram
presentes José Antonio Fernan-
des Paiva (presidente), João Pos-
sebon Neto (diretor financeiro) e
Letícia Peres Françoso (diretora).

José Antonio Fernandes Pai-
va, presidente do SindBan, ini-
ciou os trabalhos fazendo uma
breve retrospectiva dos 65 anos
de atuação do sindicato e expli-
cando sua estrutura. “Hoje, te-
mos uma equipe formada por
profissionais do departamento
administrativo, diretores, psicólo-
gos, fisioterapeutas, quiropraxista,
nutricionista e assistente social,
além de um departamento jurídico
que oferece total suporte aos ban-
cários. Somos uma instituição com
uma trajetória de luta e repleta
de conquistas”, celebra Paiva.

O secretário municipal de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo, Euclides Libardi,
ressaltou as iniciativas já imple-
mentadas pela Semdettur e as que
estão programadas para os últimos
três meses do ano, com o objetivo
de ajudar as pessoas a se recoloca-
rem no mercado de trabalho.

O prefeito de Piracicaba, Luci-
ano Almeida, esteve presente na
reunião, e fez importantes contri-
buições para as discussões sobre a
geração de emprego e renda na ci-
dade. Almeida destacou a falta de
mão de obra especializada como um
desafio para as empresas, agrava-
do pela falta de acesso de muitas
pessoas ao ensino fundamental e
médio. Para resolver esse proble-

Luciano Almeida, prefeito de Piracicaba junto com membros e convidados
que estiveram no SindBan nesta quarta (9) para discutir emprego e renda

Divulgação

ma, ele sugeriu “expandir o pro-
grama de Educação de Jovens e
Adultos (EJA), utilizar uma lingua-
gem mais acessível para dialogar
com os jovens e fortalecer a pre-
sença da prefeitura nas escolas es-
taduais. Além disso, propôs que es-
colas técnicas e universidades se
aproximem das empresas para ali-
nhar o ensino às exigências do
mercado, que demanda conheci-
mento dinâmico e informação
imediata, afirmando que todos
precisam se adaptar a essa nova
realidade”, comenta Almeida.

Para Almeida, é essencial ex-
plorar a situação do desemprego e
dos desempregados em Piracica-
ba por meio da contratação de
uma pesquisa realizada por um
instituto que forneça dados
abrangentes. “Isso seria crucial,
pois, a partir dessas informações,
tanto o poder público quanto as
empresas e instituições poderiam
ter um direcionamento preciso
para investimentos e enfrentamen-
to do problema”, sugere o prefeito.

Letícia Françoso, diretora
do Sindicato dos Bancários e
presidente do Conselho Estadu-
al da Pessoa com Deficiência,
destacou a importância da comu-
nicação entre os pais e as escolas
por meio de uma linguagem aces-
sível. “É fundamental conversar
com crianças, jovens e pessoas
com deficiência (PCD) usando a
linguagem simples. Sabemos que
há um déficit nessa comunicação,
o desafio é engajar os jovens no
mundo do trabalho, incentivá-los
a entrar na universidade e enfa-
tizar a relevância do emprego e
do trabalho”, diz Françoso.

Paulo Estevam de Camargo,
do Sindicato das Indústrias Me-
talúrgicas, Mecânicas, de Mate-
rial Elétrico, Eletrônico, Siderúr-
gicas e Fundições de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras (Simes-
pi), comentou sobre a colabora-
ção com diversas instituições
para a formação e qualificação de
jovens, com o objetivo de ampliar
as oportunidades de inserção no

mercado de trabalho. Renata de
Cássia de Aguiar Souza, presi-
dente do Sindicato dos Trabalha-
dores em Empresas de Prestação
de Serviços de Asseio e Conserva-
ção e Limpeza Urbana (Siemaco),
sugeriu que as empresas sejam
incentivadas a prestarem contas
sobre as vagas oferecidas e pre-
enchidas durante as feiras de
empregabilidade. Marcelo Arru-
da Marques, da Associação dos
Construtores de Piracicaba, abor-
dou a nova presidência da insti-
tuição e destacou a dificuldade de
mão de obra na construção civil.

No encerramento da reu-
nião, Ophir Figueiredo, do Servi-
ço Nacional de Aprendizagem In-
dustrial (SENAI), convidou para
a sessão solene que ocorrerá na
terça-feira (15), na Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, às 19h30. No
evento, será entregue o prêmio
“Carlos Clemente Cerri”, em home-
nagem ao Senai Piracicaba e a
Ophir Figueiredo, pelo destaque nas
áreas de inovação e tecnologia.

A eleição municipal de 2024
marcou a maior taxa de reeleição
já registrada na história desde a
implementação, em 1997, da pos-
sibilidade de um mandato conse-
cutivo para o Poder Executivo. A
cada dez candidatos que tenta-
ram a recolocação, oito obtiveram
êxito (81%). É o que aponta o
novo levantamento da Confede-
ração Nacional de Municípios
(CNM), que faz parte de uma sé-
rie de estudos temáticos sobre as
Eleições Municipais de 2024.

O pleito deste ano ficou mar-
cado pelo aumento expressivo de
candidatos reeleitos. Dos 3.006
que declararam concorrer à ree-
leição, 2.444 já obtiveram êxito
(podendo alcançar 2.474 após o
julgamento da justiça eleitoral), o
que representa um percentual su-
perior a 81% de sucesso nas ur-
nas. “A queda de candidaturas
aliada à alta taxa de reeleição su-
gere que a população não optou por
mudanças significativas no co-
mando das cidades”, destaca o pre-
sidente da CNM, Paulo Ziulkoski.

Historicamente, o percentual
sempre esteve em torno de 60%,
com exceção do ano de 2016, que
marcado por uma profunda crise
política e econômica, apresentou
uma taxa de sucesso de 49%. Quan-
do se considera o total de candida-
tos eleitos e não somente os sujei-
tos à reeleição, o percentual de can-
didatos reeleitos foi de 44%.

No atual estudo da série são
apresentados os resultados do 1º
turno das eleições municipais de
2024. De acordo com os dados le-
vantados pela CNM junto ao Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), fo-
ram 5.471 prefeitos eleitos, 46 elei-
tos sub judice, que é quando a jus-
tiça determinará se o candidato
poderá assumir o cargo, e ainda
há 52 disputas de segundo turno.

PARTIDOS - A análise de
resultados aponta a relação entre
a quantidade de prefeitos eleitos
dentro de um Estado e o partido a
que o governador pertence. Em 16

EEEEEXECUTIVOXECUTIVOXECUTIVOXECUTIVOXECUTIVO

Número de reeleitos nas eleições
municipais é o maior da história

EEEEEQUOTERAPIAQUOTERAPIAQUOTERAPIAQUOTERAPIAQUOTERAPIA

Encontro aborda terapia
assistida com cavalos

No próximo dia 18 de ou-
tubro acontecerá, na Escola
Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/USP), o III
E n c o n t r o  d o  A g r o n e g ó c i o
Equino – Terapia assistida
com cavalos: aspectos políticos,
econômicos e administrativos. O
objetivo é disseminar conheci-

mento político, econômicos e ad-
ministrativos relacionado aos
centros de equoterapia.

O evento será realizado na Sala
BM&F, no Pavilhão de Economia
da Esalq e a programação ocorrerá
das 8 às 18 horas. As inscrições
devem ser feitas pela internet, no
site da https://fealq.org.br .

Unidades da Federação, o parti-
do com a maior quantidade de
prefeituras coincidiu com o parti-
do do líder do executivo estadual.

Além disso, o PSD foi o parti-
do com a maior quantidade de pre-
feituras, foi o que apresentou o
maior percentual de sucesso nas
disputas eleitorais (51%). Isso equi-
vale a dizer que a cada duas candi-
daturas do partido, uma se sagrou
vitoriosa. Outros partidos que apre-
sentaram taxas elevadas de suces-
so foram PP (50%), UNIÃO (46%)
e MDB (45%). Os 5.471 candidatos
eleitos até o momento são perten-
centes a 24 partidos políticos dife-
rentes. Em torno de 65% dos elei-
tos pertencem a somente cinco par-
tidos: PSD (878 ou 16%), MDB (847
ou 15%), PP (743 ou 14%), UNIÃO
(578 ou 11%) e PL (510 ou 9%).

Por outro lado, dois partidos
de centro-esquerda com volume
expressivo de candidaturas apre-
sentaram baixa taxa de sucesso:
PDT (25% em 604 candidaturas)
e o PT (18% em 1.352 candidatu-
ras). No primeiro caso, a cada 4
candidaturas, somente uma foi
vitoriosa, enquanto no segundo,
a proporção foi um sucesso elei-
toral para cada cinco candidatu-
ras. Dos partidos com represen-
tação no Congresso Nacional, so-
mente o PSOL não garantiu ne-
nhuma prefeitura até o momen-
to, embora possua duas candida-
turas em segundo turno (em Pe-
trópolis/RJ e São Paulo/SP).

Conforme os estudos anterio-
res da Confederação, as eleições fo-
ram marcadas pelo aumento de dis-
putas mais enxutas, com 55% dos
Municípios possuindo até dois can-
didatos na corrida eleitoral, pelo
número recorde de candidaturas
únicas (223) e pelo aumento da re-
presentatividade feminina, que,
embora distante da representativi-
dade de 52% do eleitorado, contará
para a próxima gestão com 724 can-
didatas já eleitas, podendo alcançar
até 742 cadeiras (considerando as
situações sub judice e de 2º turno).
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Prefeitura realizará a Sipat no anfiteatro da Smads
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria de Admi-
nistração, realizará de 16 a 18/10,
a Semana Interna de Prevenção
de Acidentes do Trabalho e Assé-
dios (Sipat). Organizada pela Co-
missão Interna de Prevenção de
Acidentes e Assédios (Cipa), a Si-
pat terá como tema Segurança:
Responsabilidade de cada um; ta-
refa de todos e é direcionada aos
servidores públicos municipais.
Elas acontecerão no auditório da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads), localizado na rua Mon-

senhor Manoel Francisco Rosa,
900, Centro, com início da progra-
mação a partir das 8h30, no perío-
do da manhã e às 13h30, à tarde.

A Sipat é uma iniciativa que visa
criar um ambiente de trabalho mais
seguro, com ações preventivas que
visam evitar acidentes e doenças
relacionadas ao trabalho. A progra-
mação da Sipat constará de pales-
tras que abordarão temas diversos
como o álcool e outras drogas, edu-
cação financeira, assédio e infec-
ções sexualmente transmissíveis.

Francisco Renato Campos,
engenheiro de segurança no tra-

balho e presidente da Cipa, diz ser
importante a participação dos
servidores públicos nos dias da
Sipat. “Preparamos uma progra-
mação diversificada, onde os par-
ticipantes poderão se atualizar
sobre aspectos importantes rela-
cionados à saúde e segurança no
ambiente de trabalho”, reiterou.

CIPA - A Comissão é com-
posta por 36 membros, represen-
tando as diversas secretarias mu-
nicipais. Ela existe para investi-
gar e reconhecer os riscos que po-
dem gerar acidentes e doenças do
trabalho, criar mecanismos para

proporcionar condição de traba-
lho segura para todos os servido-
res e realizar verificações perió-
dicas nos postos de trabalho para
garantir que todos cumpram nor-
mas de segurança e prevenção.

SERVIÇO
A Sipat acontecerá de 16/10
a 18/10, a partir das 8h30,
no anfiteatro da Smads, lo-
calizado na rua Monsenhor
Manoel Francisco Rosa,
900, Centro. O tema é Segu-
rança: Responsabilidade de
cada um; tarefa de todos.

EEEEENGENHARIANGENHARIANGENHARIANGENHARIANGENHARIA

EEP celebra 55 anos com dois
eventos acadêmicos tradicionais

A programação do aniversá-
rio de 55 anos da Escola de En-
genharia de Piracicaba (EEP)
acontece no mês de outubro, com
a realização de dois eventos aca-
dêmicos tradicionais, a Semana
da Engenharia Civil e a Semana
da Engenharia e Tecnologia (En-
getec) ambos com abertura pre-
vista para o dia 16 de outubro, a
partir das 19h30, no salão nobre
da Fumep (Fundação Municipal
de Ensino de Piracicaba).

A Engetec será realizada
até 18 de outubro, sempre às
19h30, com programação no
Salão Nobre. A Semana de En-
genharia Civil, também acon-
tecerá até dia 18, a partir das
19h20, com programação alter-
nando entre o anfiteatro 2 do

bloco 8 e a Biblioteca da Fumep.
O diretor acadêmico da

EEP, prof. Marcelo Zambon,
lembrou que a Engetec é um es-
paço aberto para o diálogo en-
tre acadêmicos e profissionais
de engenharia, englobando di-
versas áreas como Mecânica,
Mecatrônica e Produção. “Já a
Semana da Engenharia Civil
serve como atividade comple-
mentar a formação dos alunos
e contribui para o embasamen-
to técnico e político dos futu-
ros profissionais para que se
estruturem tendo como eixo a
consciência ambiental dos con-
teúdos”, explicou Zambon.

A programação completa
pode ser acessada pelo site ht-
tps://www.eep.br/eventos.

LLLLLIMEIRAIMEIRAIMEIRAIMEIRAIMEIRA

Unidade Móvel leva serviços
a profissionais do Direito

Com o objetivo de levar servi-
ços aos profissionais do Direito, a
Associação dos Advogados (AASP)
estará presente com uma Unida-
de Móvel entre os dias 14 e 17 de
outubro, das 10 às 17 horas, na
Subseção da OAB em Limeira.

A ação já percorreu mais de
150 cidades da grande São Paulo e
interior paulista, além de atuar
também em municípios dos Esta-
dos de Minas Gerais, Mato Grosso
do Sul, Paraná e Rio de Janeiro.
Entre os serviços oferecidos está a
emissão do certificado digital,
ofertando o kit completo (token
certificado e validade de três anos)
de forma totalmente gratuita para
as associadas e associados.

A Unidade Móvel disponi-

biliza a digitalização de proces-
sos que ainda estão em forma-
to físico e paralisados nos tri-
bunais, um serviço completo e
estendido aos advogados e ad-
vogadas de todo o país.

“A AASP é a maior associ-
ação de advogados da Améri-
ca Latina, contando com apro-
ximadamente de 70 mil inscri-
tos. Ao longo de oito décadas
de atuação, priorizamos ações
como esta, que possam contri-
buir para a celeridade dos pro-
cessos, beneficiando não ape-
nas os profissionais do Direi-
to, mas também o jurisdiciona-
do e a sociedade brasileira em
geral”, destaca André Almeida
Garcia, presidente da AASP.
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Hyundai Mobis apresenta
linha de acessórios genuínos
Produtos foram desenvolvidos para tornar o SUV ainda mais atraente e exclusivo, com alto
padrão de qualidade e acabamento; acessórios estão disponíveis nas concessionárias Hyundai

A Raízen está intensificando a
parte educativa de sua tradicional
campanha anual de prevenção a
incêndios, com o tema “Quem ama
a terra não chama o fogo”, já ten-
do impactado mais de 700 estu-
dantes com a participação de 137
voluntários do programa VOAR -
Voluntários em Ação Raízen. A
empresa busca envolver as comu-
nidades onde atua e fortalecer a
cultura de voluntariado, com foco
na educação de crianças por meio
de jogos, histórias em quadrinhos
e apresentações sobre a importân-
cia da prevenção aos incêndios.

“Conscientizar as crianças des-
de cedo é fundamental para que
elas entendam o processo e ajudem
a disseminar essa mensagem den-
tro de suas famílias”, afirma Ri-
cardo Giacomello, diretor de ope-
rações agrícolas da Raízen.

A campanha inclui visitas a 16
escolas em cidades como Araraqua-
ra, São Carlos, Barra Bonita e Pira-
cicaba, onde os estudantes partici-
pam de atividades educativas e as-
sistem a demonstrações de segu-
rança e equipamentos de comba-
te a incêndios. As ações, que tam-
bém contam com o apoio das

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Raízen intensifica ações para que crianças
sejam aliadas na prevenção de incêndios

prefeituras e da Defesa Civil, são
acompanhadas de materiais peda-
gógicos e banners informativos.

A Raízen está investindo R$
164,8 milhões na safra 2024/2025
em soluções para redução de riscos
de incêndios, incluindo monitora-
mento por satélite, câmeras de se-
gurança, renovação da frota de pi-
pas e kits de multiespuma. Parte do
investimento é destinada à capaci-
tação de brigadistas e colaborado-
res e ao apoio à campanha de cons-
cientização com carreatas e blitzes

educativas nos municípios ao redor
dos bioparques. “Engajamos nos-
sos colaboradores e as comunida-
des para construir um futuro mais
seguro e sustentável. A conscien-
tização é a chave para minimizar
os riscos”, conclui Giacomello.

Em caso de emergências, a
companhia orienta que o Corpo de
Bombeiros seja acionado pelo nú-
mero 193 ou a Central contra In-
cêndios da Raízen, disponível pelo
0800 770 22 33, para relatar incên-
dios em canaviais e áreas de risco.

Divulgação

Voluntários da companhia estão visitando escolas infantis com
jogos, histórias e apresentações para conscientização ambiental

Divulgação

O Novo Hyundai Creta, lan-
çado pela Hyundai Motor Brasil
(HMB) na segunda semana de
outubro, traz um visual atualiza-
do, com mudanças tanto no de-
sign quanto no desempenho. O
SUV compacto, um dos mais ven-
didos da categoria, apresenta uma
série de inovações que prometem
agradar aos consumidores. Entre
as principais, nas versões de topo,
está o motor 1.6 TGDI de 177 cv,
além da opção mais acessível com
motor 1.0 TGDI turbo flex de 120
cv, ambos com transmissão au-
tomática de seis marchas.

A Hyundai Mobis, empresa
do Hyundai Motor Group e res-
ponsável pelo fornecimento de pe-
ças e acessórios genuínos para os
modelos Hyundai no Brasil, acom-
panha esse lançamento com uma
linha exclusiva de acessórios ge-
nuínos. Entre os destaques está o
organizador de console, que pode
ser baixado gratuitamente no site
da empresa (www.hyundaimobis.
com.br) e impresso em 3D.

Confira os principais acessóri-
os genuínos que podem ser insta-
lados no Novo Hyundai Creta:

PROTETOR DE CÁR-
TER: protege a parte inferior do
veículo ao passar por lombadas,
valetas e pedras. É produzido em
aço carbono e possui pintura
preta resistente à corrosão.

FRISO LATERAL: prote-
ge as laterais do veículo de
amassados e riscos, além de
agregar visual mais moderno
que acompanha as linhas do
SUV e realça o design do veículo.

PROTETOR DE SOLEI-
RA DE PORTA: produzida
com base de plástico e placa em
alumínio, garante para a pro-
teção da pintura contra riscos
na parte interna das portas.

ADESIVO DE PROTE-
ÇÃO PARA PORTAS: Proteja
as partes das portas que estão
mais expostas a riscos e batidas.

ADESIVO DE PROTE-
ÇÃO PARA MAÇANETAS: Pro-
tege as partes da lataria que estão
mais expostas a riscos e batidas.

CALHA DE CHUVA: Com
design moderno e elegante em tom
fumê, possui fixação por fita dupla
face de alta adesão. Não interfere
no sistema de abertura dos vidros.

CAIXA ORGANIZADO-
RA DE PORTA-MALAS: Fei-
ta com plástico rígido injetado
dobrável. Acompanha forro in-
terior impermeável para trans-
porte de materiais úmidos.

REDE ORGANIZADO-
RA DE PORTA-MALAS: Di-
rija com tranquilidade. Seus

pertences seguros e no lugar
certo até o final da viagem.

BOLSA ORGANIZADO-
RA DE PORTA-MALAS: Pro-
duzido em tecido Oxford, com
duas divisórias e muito estilo.

TRAVAS ANTIFURTO
DE RODAS: Para evitar fur-
tos e outros inconvenientes.
Acompanha chave segredo.

PELÍCULA DE VIDRO
COM PROTEÇÃO TÉRMICA
E ANTIVANDALISMO: Perso-
naliza o visual do seu carro e ga-
rante a proteção da pele contra
os raios infravermelhos e ultra-
violeta, e reduz a entrada de ca-
lor, melhorando o conforto inter-
no do veículo e ajuda a preservar
a integridade dos materiais inter-
nos e a saúde dos ocupantes.

LUZ DE CORTESIA PARA
INTERIOR: A luz super branca
interior proporciona uma ilumina-
ção clara e moderna, melhorando
a visibilidade dentro do veículo.

TAPETE DE PVC: Prote-
je o interior do veículo com um
tapete feito de PVC 40% reci-
clado, que possui travas de se-
gurança para garantir a fixa-
ção no lado do motorista.

TAPETE DE CARPETE:
Perfeitos para garantir ainda mais
conforto, são produzidos com poli-
éster e também contam com travas
que propiciam mais estabilidade.

TAPETE DE BORDA
ALTA: Perfeito para garantir
ainda mais conforto e personaliza-
ção. Feito com material impermeá-
vel e bordas altas, trazendo maior
proteção e limpeza ao assoalho.

TAPETE ABANDEJA-
DO DE PORTA-MALAS:
Proteção com encaixe perfeito

no compartimento traseiro do
veículo. Desenhado especial-
mente para o novo Creta.

ORGANIZADOR DE CON-
SOLE (IMPRESSO EM 3D):
Seu Creta, seu jeito! Baixe gratui-
tamente o arquivo, vá até uma
loja especializada ou imprima seu
acessório exclusivo em casa!

MÓDULO PARA REBA-
TIMENTO DO ESPELHO RE-
TROVISOR (TILT DOWN):
facilitador para manobras em
ré, possibilita que o motorista
veja a distância do veículo
para a calçada, evitando esbar-
rões e auxiliando nas balizas,
com muito mais praticidade.

MÓDULO DE AUTO-
MATIZAÇÃO DO TETO SO-
LAR: com este dispositivo, você
pode abrir e fechar o teto solar
automaticamente usando a cha-
ve original do veículo, propor-
cionando mais conveniência e
segurança. Ideal para dias en-
solarados ou para ventilar o in-
terior do veículo rapidamente.

ENGATE DE REBOQUE:
produto desenvolvido exclusiva-
mente para o modelo, de acor-
do com as regulamentações lo-
cais, permitindo que o veículo
puxe carretas, trailers ou su-
portes para bicicletas, sendo
muito útil para transportar
cargas pesadas ou volumosas.

SUPORTE DE BICICLE-
TA TRASEIRO: fácil de insta-
lar e extremamente seguro, ele
permite transportar suas bicicle-
tas com praticidade e confiança.
Permite acesso fácil ao porta-ma-
las e possui trava de segurança.

KIT DE ILUMINAÇÃO
INTERNA PARA ASSOA-

LHO: permite um ambiente so-
fisticado e moderno, melhoran-
do a visibilidade interna. Deixe
seu Creta com muito mais estilo!

Todos os itens aprimoram a
estética, conforto e segurança do
Novo Hyundai Creta, e podem ser
adquiridos e instalados diretamen-
te nas concessionárias Hyundai,
garantindo toda a qualidade e o
desempenho que somente os pro-
dutos genuínos podem oferecer.

C o m  o  l a n ç a m e n t o ,  a
Hyundai Mobis reafirma seu
compromisso em oferecer ino-
vação, conforto e segurança,
proporcionando uma experiên-
cia de condução ainda mais
completa para seus clientes.

HYUNDAI MOBIS BRA-
SIL - Fundada em 1 de julho de
1977, a Hyundai Mobis é uma
empresa do Grupo Hyundai, que
fabrica peças automotivas com
sede em Seul, Coreia do Sul. Ao
oferecer produtos, tecnologias e
serviços de alta qualidade, a
Hyundai Mobis fortaleceu sua
posição no setor de peças auto-
motivas para se tornar o sexto
maior fornecedor global de peças
automotivas em 2023. Atualmen-
te, a Hyundai Mobis conta com
mais de 30 mil colaboradores,
sendo que mais de dois terços
desse total se encontra fora da
Coreia, nas filiais ao redor do
mundo. No Brasil, a Hyundai
Mobis teve sua planta estabeleci-
da no ano de 2012 no Parque Au-
tomotivo de Piracicaba (SP), ini-
ciando suas atividades em setem-
bro do mesmo ano. Com mais de
600 funcionários, a Hyundai Mo-
bis possui três unidades operacio-
nais e uma administrativa no País.

Suporte traseiro para bicicletas permite acesso fácil ao porta-malas e possui trava de segurança

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Trânsito e
Transportes (Semuttran), iniciou a
aplicação de concreto no antigo
Anel Viário (rodovia SPA 155/308),
que liga a SP-127 (rodovia Corné-
lio Pires) à Ceagesp (Companhia
de Entrepostos e Armazéns Gerais
de São Paulo). O trecho atendido
pelas obras da Prefeitura é muni-
cipal e tem 3,8 km de extensão.

O trecho demanda a recupe-
ração, pois o asfalto encontra-se em
situação precária, que vem geran-
do constantes manutenções de si-
nalização em razão da dificuldade
de aderência. A obra era uma rei-
vindicação antiga da população.

As obras no trecho municipal
devem ser concluídas até meados
do mês de novembro e a execução
está com interdição parcial, no sis-
tema Pare e Siga. No local há pla-
cas de sinalização e agentes da Se-
muttran orientando os motoristas.

Já o pavimento em concreto
está sendo executado no sistema
whitetopping, que consiste na
restauração do pavimento exis-
tente com a colocação de concre-
to sobre este, além da obra pre-

Pavimento atual encontra-se em situação
precária, gerando constantes manutenções

Divulgação
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Trecho do antigo Anel Viário
começa a receber concreto

ver a correção dos pontos críti-
cos de drenagem e a recupera-
ção do acostamento que está com
desnível, promovendo a melho-
ria na segurança viária, para
evitar sinistros de trânsito.

A previsão de duração do pa-
vimento em concreto é de 30 anos
ou mais, conforme resultados
que apontam o índice acima da
vida útil prevista inicialmente.

A última obra realizada no
trecho ocorreu em 2019 e finali-
zou em 2020, trabalho de reca-
peamento asfáltico contratado
pelo município em 2018 e que
agora já está degradado. Isso por-
que não foram realizadas outras
melhorias, tais como drenagem
ou correções no acostamento.

SEGUNDA ETAPA – O
trecho restante, de 4 km, que liga
a Ceagesp à rodovia do Açúcar
(SP-308), será recuperado pela
concessionária Rodovias Tietê,
após a Artesp (Agência de Trans-
porte do Estado de São Paulo)
atender um pedido feito pelo pre-
feito Luciano Almeida. Segundo
a Artesp, este segundo trecho
será recuperado até abril de 2025.

LLLLLEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Câmara discute três projetos de lei
durante a 60ª Reunião Ordinária

Três projetos de lei devem
ser analisados nesta quinta-fei-
ra (10) durante a 60ª Reunião
Ordinária de 2024, que será rea-
lizada a partir das 19 horas, no
Plenário “Francisco Antonio Co-
elho”. Em segunda discussão,
será apreciado o projeto de lei
182/2024, de iniciativa do vere-
ador André Bandeira (PSDB),
que institui o programa “Cuidan-
do de Quem Cuida”, cujo objetivo
é promover ações de orientação e
atenção às mães e famílias atípi-
cas de Piracicaba. Também será
votado o projeto de lei 175/
2024, que denomina via pública
no Loteamento Parque dos La-
ranjais, no Bairro Dona Antônia.

Para análise em primeira dis-
cussão, está pautado o projeto de
lei 174/2024, de autoria do vere-

ador Gustavo Pompeo (Avante),
que propõe a criação de um pro-
grama de incentivo ao emprego e
à reinserção social de dependen-
tes químicos no município.

O sucesso do “1º Festival
ADAPI - Metropolitano de Dan-
ça de Piracicaba” será reconheci-
do com a moção de aplausos 140/
2024, de iniciativa do vereador
Josef Borges (PP). A honraria
será recebida por Jussara Sansí-
golo, presidente da Associação de
Dança de Piracicaba (Adapi).

A 60ª Reunião Ordinária será
transmitida ao vivo pela TV Câma-
ra Piracicaba, nos canais 11.3 em
sinal aberto, 4 da Claro/Net e 9 da
Vivo. Em atendimento às regras
do período eleitoral, até o fim das
eleições haverá transmissão ape-
nas da Ordem do Dia das sessões.
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Travessuras e ... doces ?!?
Uma das tradições que tem tomado

parte de rotina do brasileiro é a come-
moração do dia das bruxas, no final de
outubro. Algumas lojas e rede supermer-
cadistas já ostentam os produtos da épo-
ca, em especial os doces em formato
de fantasminhas ou abóboras.

E é neste ponto que devemos dar aten-
ção. Não apenas nesta época do ano, mas
em eventos sazonais que promovem o con-
sumo elevado de açúcar como na Páscoa
com os ovos de chocolate ou no Natal com
os panetones, além de outros períodos.

Nada contra o consumo dessas delícias,
mas preste atenção para que o excesso não
prejudique a saúde bucal dos pequenos.

Existem produtos que vão além das den-
taduras de vampiros. Hoje as guloseimas

estão em formato de balas, pirulitos, mar-
shmellow e outros. Ofereça às crianças
como sobremesa e não como refeição prin-
cipal. Depois reforce a higienização dos
dentes com pasta, fio dental e flúor. Comeu
à noite ? Fique atento e paciente para uma
escovação lenta e com resultados.

Açúcar não é o único vilão para o sur-
gimento de cáries. Carboidratos presentes
em produtos como macarrão, batatas, bo-
lachas e arroz, também comprometem a
dentição, criando bactérias que atacam o
esmalte dentário. Assim, as dicas que lhe
passamos vale para qualquer época do ano.

Escove os dentes, use fio dental, não
exagere no açúcar ou bebidas/comidas
com muita coloração e consulte sempre
um cirurgião-dentista.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

HHHHHUMORUMORUMORUMORUMOR

Premiação do 22º Salãozinho
acontece realizada no sábado

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

4º Concurso de Caipirinha
está com inscrição aberta
A inscrição é gratuita e destinada a pessoas que moram em Piracicaba, maiores de
18 anos, particulares ou representantes de restaurantes, bares, empresas e similares

Divulgação

O Salãozinho conta com 153 trabalhos feitos por
estudantes de escolas públicas e privadas da cidade

A premiação do 22º Salãozi-
nho de Humor, que integra o 51°
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba acontece neste sába-
do, 12, às 15 horas, no anfitea-
tro do Armazém 14, onde está
instalada a mostra do Salão de
Humor, no Parque do Engenho
Central. Ao todo, seis crianças e
adolescentes serão premiados.

O Salãozinho conta com 153
trabalhos feitos por crianças e
adolescentes, estudantes de es-
colas públicas e privadas da ci-
dade. No total são 67 trabalhos
de crianças entre 7 e 10 anos e
86 de artistas de 11 a 14 anos.

A edição de 2024 recebeu
2.850 trabalhos de 16 cidades e
o júri de seleção e premiação foi
formado por Luiz Gustavo Pa-
ffaro, Synnove Dahlstrom Hilk-
ner e Elaine Galane Albadejo.

Entre os trabalhos selecio-
nados estão desenhos e escultu-
ras enviados por alunos de es-
colas de Piracicaba, Mogi Mirim,
Rio Claro, Vinhedo, Cabo Frio (Rio
de Janeiro), entre outras cidades.
Os principais temas abordados
nas obras enviadas neste ano são

meio ambiente, personagens de
animes e jogadores de futebol.

Junior Kadeshi, diretor do
Cedhu (Centro Nacional de Do-
cumentação, Pesquisa e Divulga-
ção do Humor Gráfico de Piraci-
caba), comenta sobre a consoli-
dação do Salãozinho como berço
de novos artistas. “Alguns que
passaram dos 14 anos já foram
selecionados no ‘salãozão’. Este
ano, inclusive, o Rafael Custó-
dio, daqui de Piracicaba, ganhou
o primeiro lugar na categoria de
11 a 14 anos do Salãozinho no
ano passado e está com três tra-
balhos selecionados no 51º Sa-
lão. Isso mostra que nós, do Ce-
dhu, investimos na cultura, arte,
desenho e humor gráfico, desde
suas bases nas escolas. Aqui, o
humor é coisa séria”, ressalta.

SERVIÇO
Premiação do 22º Salãozi-
nho de Humor. Sábado, 12,
às 15 horas, no anfiteatro do
Armazém 14, no Parque do
Engenho Central, avenida
Maurice Allain, 454, Nova Pi-
racicaba. Entrada gratuita.

NNNNNOOOOOVVVVVAAAAA O O O O ODESSDESSDESSDESSDESSAAAAA

Coden lança campanha
para uso racional da água

A Coden Ambiental de Nova
Odessa está lançando a campanha
O que você tem feito para evitar o
desperdício de água?, mais uma
iniciativa de conscientização da
população para o uso racional
deste recurso tão importante.

A iniciativa da empresa mu-
nicipal responsável pelos servi-
ços de Saneamento Básico inclui
materiais informativos, com di-
cas para economizar água, que
vão ser divulgados em outdoor,
no site www.coden.com.br e nas
páginas que a empresa e a Pre-

feitura mantêm nas redes soci-
ais. A Coden também está dis-
ponibilizando a grupos de inte-
ressados, com agendamento
prévio junto à área de Educa-
ção Ambiental, palestras de
conscientização sobre o tema.

“Não podemos cria’ água,
mas podemos respeitá-la, tratar
bem dela. Por isso, contamos
com a colaboração da população
para que o ato de usar água seja
pensado de forma que não haja
desperdício”, afirmou o presiden-
te da Coden, Elsio Boccaletto.

A bebida criada em Piracicaba
e um dos drinks preferidos dos bra-
sileiros, a caipirinha será novamen-
te tema de concurso realizado pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur). O 4º Concur-
so de Caipirinha integra a progra-
mação da 17ª Festa do Peixe e da
Cachaça de Piracicaba, que acon-
tece nos dias 15, 16 e 17/11, no en-
torno do Casarão do Turismo. As
inscrições para o concurso podem
ser feitas até o dia 06/11, por meio
de preenchimento da ficha dispo-
nível no link https://forms.gle/
DZ6HsixTFp6WB7DEA ou dire-
tamente na Semdettur, rua Ca-
pitão Antonio Correa Barbosa,
2.233, 5º andar – Departamen-
to de Turismo. O regulamento
do concurso foi publicado no Di-
ário Oficial do Município (DOM)
ontem, terça-feira, 08/10.

“A Festa do Peixe e da Cacha-
ça é uma festa tradicional da Cida-
de e traz a união de dois impor-
tantes símbolos locais. A realiza-
ção do concurso visa valorizar de
demonstrar a versatilidade da be-

Caipirinha é tema de concurso que abre
a Festa do Peixe e da Cachaça de Piracicaba

Divulgação

bida”, destacou Alessandra Frei-
re, diretora municipal de Turismo.

O objetivo do concurso é que
o participante crie uma receita de
caipirinha à base de cachaça (ex-
clusivamente), limão, açúcar e
gelo, podendo ser adicionado
qualquer outro ingrediente. Con-
forme explica o edital de inscri-
ção, os participantes deverão uti-
lizar as marcas de cachaça parti-

cipantes que estarão disponíveis
durante o concurso, não poden-
do utilizar nenhuma outra bebi-
da destilada ou alcoólica. Não há
quantidade máxima de ingredi-
entes permitidos nos drinks.

A inscrição é gratuita e desti-
nada a pessoas que moram em Pi-
racicaba, maiores de 18 anos, parti-
culares ou representantes de restau-
rantes, bares, empresas e similares.

Os participantes mostrarão
suas criações em evento no dia
11/11, a partir das 18h30, no Pub
da Cervejaria Cevada Pura, na
avenida Maria Elisa, 32, Vila Re-
zende, durante coletiva de im-
prensa para lançamento da 17ª
Festa do Peixe e da Cachaça.

O júri selecionado pela or-
ganização do concurso é hetero-
gêneo e pode incluir apreciado-
res de cachaças, especialistas em
cachaças e mídia em geral. O res-
ponsável pela melhor receita de
caipirinha será o vencedor e re-
ceberá um troféu exclusivo.

SERVIÇO
4º Concurso de Caipirinha da
17ª Festa do Peixe e da Ca-
chaça. Inscrições até o dia 6.
Ficha disponível no link https:/
/ f o r m s . g l e / D Z 6 H s i x T F
p6WB7DEA ou diretamente
na Semdettur, rua Capitão
Antonio Correa Barbosa,
2.233, 5º andar – Departa-
mento de Turismo. O regu-
lamento completo do con-
curso pode ser acessado no
Diário Oficial do Município
desta terça-feira, 08/10.

GGGGGESTÃOESTÃOESTÃOESTÃOESTÃO

Guia do Sebrae orienta prefeituras
Para apoiar os administra-

dores municipais que assumem a
partir de 1º de janeiro de 2025, o
Sebrae preparou o Guia da Pre-
feitura Empreendedora, que ori-
enta as autoridades para o de-
senvolvimento dos pequenos ne-
gócios, trazendo mais emprego e
renda para as localidades.

O material dá sequência à pu-
blicação Eleições 2024: Candidato
Parceiro do Pequeno Negócio – lan-
çada no primeiro semestre pelo Se-
brae, que sugeria a inclusão das
pautas no plano de governo dos
então candidatos. O Guia será uma
ferramenta para o planejamento da
gestão da prefeitura, além de ser
uma fonte de inspiração para a for-
mulação de políticas públicas com
olhar de médio e longo prazos.

O Guia é dividido em duas
partes: preparando a Gestão Mu-
nicipal e Construindo o Futuro do
município. O primeiro traz orien-
tações práticas para ajudar prefei-
tos e suas equipes a enfrentarem
os desafios conferidos pelo man-
dato popular, com especial atenção
ao empreendedorismo, destacando

como podem contar com os servi-
ços e os programas do Sebrae.

Já a segunda parte foca nas
principais tendências na adminis-
tração das cidades no Brasil e no
mundo, a fim de que os gestores
possam ter uma compreensão
abrangente e atualizada, bem
como adotem boas práticas do
desenvolvimento sustentável.

Com o Guia da Prefeitura
Eleita, o Sebrae busca promover
e aprofundar a necessária rela-
ção entre as equipes da gestão
municipal e o setor de microem-
presários, empresários de pe-
queno porte e microempreende-
dores individuais, que reúnem
mais de 20 milhões de empresas
em todo o país e são responsáveis
por cerca de sete em cada dez em-
pregos no Brasil, informa o pre-
sidente do Sebrae, Décio Lima.

“Os pequenos negócios no Bra-
sil são imprescindíveis: possuem
uma força extraordinária e movi-
mentam bairros, cidades e todo o
país, contribuindo para o desenvol-
vimento econômico, gerando em-
prego, renda e inclusão”, assinala.

FFFFFERROVIASERROVIASERROVIASERROVIASERROVIAS

Rumo abre inscrições para
o programa de estágio

A Rumo, maior operadora de
ferrovias do Brasil, em parceria
com a Eureca (consultoria e pla-
taforma digital especializada em
recrutar e desenvolver jovens ta-
lentos), está com inscrições aber-
tas para a nova edição do seu Pro-
grama de Estágio. As vagas estão
disponíveis para os seguintes lo-
cais: São Paulo, Santos, Arara-
quara, Itu e Rio Claro. Curitiba
(PR) e em Primavera do Leste (MT).

O Programa contemplará
alunos matriculados em cursos
nas modalidades Bacharelado,
Licenciatura e Tecnólogo em
com formação prevista em ju-
nho a dezembro de 2026 nas mo-
dalidades presencial, semipre-
sencial ou ensino a distância.

Para participar do processo
seletivo, os interessados devem
acessar, até 5 de novembro, o link
e preencher todas as informações
solicitadas. A previsão é que os
selecionados ingressem na Rumo
em fevereiro de 2025. A trilha ini-
cial do processo será online, po-

dendo ocorrer visitas às unida-
des operacionais, considerando
quatro etapas: inscrições, trilha
online (Fit Cultural, Mais Sobre
Você e Desafio Online) - testes via
formulários, painel, entrevistas.

A concessionária está em bus-
ca de novos talentos que tenham o
perfil inovador, colaborativo, resi-
liente e com pensamento ágil. As
oportunidades disponíveis estão
abertas para todas as pessoas, in-
dependentemente da identidade
ou expressão de gênero, orienta-
ção sexual, religião, etnia ou raça,
idade, neurodiversidade, status
de deficiência ou cidadania.

“A Rumo acredita que ampli-
ar a diversidade, a equidade e a
inclusão é uma premissa funda-
mental para o desenvolvimento das
pessoas e do negócio. Para isso, a
companhia tem concentrado esfor-
ços em promover um ambiente cada
vez mais igualitário e livre, sem pre-
conceitos”, afirma Carolina Andra-
de, gerente Executiva de Desenvol-
vimento Humano e Organizacional.
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Alesp aprova parceria
público-privada para túnel
entre Santos e Guarujá

IIIIINVESTIMENTOSNVESTIMENTOSNVESTIMENTOSNVESTIMENTOSNVESTIMENTOS

Prefeitura homologa obra de reforma
em mais três unidades de saúde
As obras serão na Unidade de Saúde da Família (USF) Jardim Vitória e nas
Unidades Básicas de Saúde (UBS) Jardim Esplanada e Vila Cristina (antigo Crab)

USF Jardim Esplanada passará por reforma completa

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio das secretarias municipais de
Saúde e de Obras e Zeladoria, ho-
mologou a concorrência nº 15/24
para execução de obras de reforma
da Unidade de Saúde da Família
(USF) Jardim Vitória e das Unida-
des Básicas de Saúde (UBS) Jar-
dim Esplanada e Vila Cristina (an-
tigo Crab). A Etapa VI da refor-
mas terá investimento de R$ 1,25
milhão, será executada pela em-
presa Projecon Projetos e Constru-
ção Civil Piracicaba LTDA, com
previsão de conclusão em até 210
dias após a emissão da ordem de
serviço. As informações estão pu-
blicadas no Diário Oficial do Mu-
nicípio desta quarta-feira (9).

Conforme edital, na UBS
Jardim Esplanada será feita a al-
teração do layout da recepção, tro-
cando a posição da porta de en-
trada da unidade de local, refor-
ma nos banheiros da recepção e
banheiro no corredor. A área de
armazenamento da farmácia será
ampliada, será reformulada a
sala de ginecologista. Todas as
esquadrias, incluindo portas e
janelas, serão trocadas. O piso da
nova recepção será nivelado, e em
toda unidade será feita a estuca-
gem, polimento e aplicação de
nova camada de resina em toda
a unidade. Execução de novo
muro de divisa e instalação de li-
xeira para lixo comum e lixo con-
taminado. Além disso, toda a
unidade receberá nova pintura.

Na UBS Vila Cristina (anti-

go Crab) será feita reforma geral
com troca dos sanitários, remo-
delação da sala do dentista, tro-
ca e reparos em resina no piso,
melhoria na galeria de águas
pluviais, bem como a troca de
toda a parte elétrica. A sala de
depósito e área de descanso re-
ceberão telhamento e impermea-
bilização da laje para corrigir
problemas de infiltração. Serão
trocadas as folhas de portas da
unidade. O abrigo de lixo terá

uma saída para o exterior. A co-
bertura de policarbonato da área
de luz será trocada para telha
sanduíche para melhorar a sen-
sação térmica. Além disso, toda a
unidade receberá nova pintura.

Já na USF Jardim Vitória
será feita remodelação nos sani-
tários da recepção, o consultório
será transformado em sala de va-
cina, a copa dos funcionários
será remodelada para melhor
atender os funcionários. Atual-

mente, o acesso aos sanitários é pela
copa, com a reforma, a entrada será
individual, o sanitário PCD será
transformado em um consultório,
a sala de grupo será transforma-
da em um consultório e uma sala
de grupo menor. A unidade rece-
berá piso em granilite e terá o re-
vestimento da fachada trocado.
A unidade terá novo sistema de
drenagem, alambrado e gradil,
além da remodelação da parte elé-
trica e pintura total do prédio.

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo deu um im-
portante passo para tornar realida-
de um sonho antigo de milhares de
moradores e de visitantes da Baixa-
da Santista. Em Sessão Extraordi-
nária realizada nesta terça-feira (8),
foi aprovado o Projeto de Lei 655/
2024, que autoriza a contratação da
parceria público-privada para cons-
trução e operação do túnel imerso
que ligará Santos a Guarujá. Com
investimento total estimado de R$
5,9 bilhões, as obras deverão gerar
aproximadamente 9 mil empregos.

O túnel será construído em-
baixo do mar e terá 870 metros
de extensão, garantindo um tra-
jeto mais ágil para pedestres, ci-
clistas, motociclistas, veículos de
passeio e veículos comerciais.
Hoje, a média diária de pessoas
que cruzam as duas margens por
meio de balsas é de 78 mil, além
de mais de 20 mil veículos, de acor-
do com o Governo do Estado.

Após a entrada em operação,
a travessia entre os municípios po-
derá ser realizada em menos de cin-
co minutos e não estará suscetível
a neblinas, ressacas ou mesmo aos
impactos decorrentes de navios que
atracam no Porto de Santos, asse-
gurando fluidez no transporte bem
como a segurança dos usuários.
Hoje, a travessia por balsas tem um
tempo estimado de 18 minutos, fora
o tempo nas filas de embarque.

OBRA HISTÓRICA - O Pro-
jeto de Lei contou com grande apoio
dos parlamentares paulistas, que
destacaram ser uma obra histórica.
Para Paulo Mansur (PL), deputado
com base eleitoral na região, a apro-
vação da PPP é a realização de um
sonho, pois levará desenvolvimen-
to à região. “Vai desafogar o porto,
melhorar a qualidade de vida da
população e levar mais investimen-

tos. Parabéns ao governador Tarcí-
sio e aos parlamentares que apro-
varam essa parceria”, comentou.

O deputado Caio França (PSB)
destacou a parceria entre os gover-
nos estadual e federal para tornar
realidade uma obra tão requisitada
pela população. “Como morador da
região, fico feliz em poder estar aqui
como parlamentar e votar favora-
velmente a esse Projeto. Vamos
acompanhar de perto e fiscalizar
as obras para que tenham o ritmo
que a Baixada merece”, afirmou.

Na mesma linha, Paulo Cor-
rêa Jr. (PSD) acrescentou que o
novo acesso deve potencializar o
turismo na região e será uma solu-
ção de mobilidade. “Como presiden-
te da Comissão de Turismo da Casa,
vejo o quão importante é o turismo
na geração de riqueza e que é a vo-
cação maior da nossa região. Fico
muito feliz. Quando o projeto é bom,
o cidadão que está na ponta é que é
o maior beneficiado”, pontuou.

COMO SERÁ O TÚNEL? -
O trecho vai ligar as regiões de Outei-
rinhos e Macuco, em Santos, ao bair-
ro Vicente de Carvalho, em Guarujá.
Além da passagem de veículos, o tú-
nel contará com uma área de circu-
lação para ciclistas e pedestres insta-
lada entre as seis vias de pista - três
faixas por sentido, sendo uma delas
adaptável ao VLT (Veículo Leve so-
bre Trilhos). O empreendimento per-
mitirá a integração dos sistemas de
transportes públicos na região.

Qualificado no Programa de
Parcerias de Investimentos do Esta-
do de São Paulo (PPI-SP) e integra-
do ao Programa de Aceleração do
Crescimento (PAC), o projeto do tú-
nel imerso prevê que 86% do investi-
mento deverá vir de aporte público
dividido igualmente entre o Gover-
no de São Paulo e a União, além de
participação da iniciativa privada.
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Museu exibe documentário
sobre a presença indígena

Pedra com gravura encontrada em Piracicaba está no documentário

Divulgação

O Museu Histórico e Peda-
gógico Prudente de Moraes exibe
no sábado, 12, às 10 horas, Pi-
rassicava – Um documentário
sobre a presença indígena em Pi-
racicaba, do diretor Thiago Alta-
fini, e roda de conversa sobre a
ocupação territorial do estado de
São Paulo pelos indígenas, por
meio de materiais arqueológicos
encontrados em regiões paulistas.
A ação integra a Semana do Pa-
trimônio – O Espírito do Lugar,
realizada pelo Sesc Piracicaba.

A roda de conversa será
mediada pelas arqueólogas Le-
tícia Correa e Letícia Ribeiro,
com abordagem sobre a histó-
ria da arqueologia no estado de
São Paulo; o que os sítios ar-
queológicos podem contar sobre
as ocupações indígenas; como
as informações sobre Piracica-
ba contribuem para a discussão
arqueológica do Estado de São
Paulo e o colecionismo e seu
papel na pesquisa científica.

Letícia Correa é historiadora,
formada pela Unimep, mestre e
doutora em Arqueologia pelo Mu-
seu de Arqueologia e Etnologia da
Universidade de São Paulo. Suas
pesquisas procuram entender a
presença indígena no território
paulista a partir do estudo das
pedras lascadas mostrando a
antiguidade dessas ocupações.

Letícia Ribeiro é graduada
em Ciências Sociais pela Unesp,
mestre e doutoranda em Arque-
ologia pelo Museu de Arqueolo-
gia e Etnologia da Universidade
de São Paulo. Desenvolve pesqui-
sas em museus do interior paulis-
ta com acervos arqueológicos com
foco em vasilhas cerâmicas, atu-
almente com foco nos povos indí-
genas de língua Tupi-Guarani.

A semana contará ainda, com
um passeio às margens do rio, pro-
movido pelo Sesc, a partir das 8
horas, onde os participantes conhe-
cerão os vestígios da presença dos
povos indígenas, entre eles, os Tupi-
Guarani, Caiapó e Paiaguá, que
deixaram marcas arqueológicas e
culturais percebidas até hoje, e que
atualmente auxiliam na compreen-
são da herança indígena deixada
na cultura da população caipira.

As ações serão realizadas
com o objetivo de promover o re-
conhecimento, a defesa, a valori-
zação e a divulgação do Patrimô-
nio Cultural Piracicabano, tendo
como propulsor o rio Piracicaba.

Para participar da exibição do
documentário e roda de conversa,
os interessados devem entrar em
contato com o Museu Prudente de
Moraes pelo telefone (19) 3422-
3069 ou presencialmente. As ins-
crições para o passeio podem ser
feitas pelo site do Sesc Piracicaba.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Pecege realiza Semana de Ciência e Tecnologia

Entre os dias 15 e 19 deste mês acontece a
21ª Semana Nacional de Ciência & Tecnologia

Divulgação

Com o tema Biomas do Bra-
sil: diversidade, saberes e tecno-
logias sociais, entre os dias 15 e 19
deste mês, das 9 às 17 horas, o
Instituto Pecege e seus parceiros
realizam, gratuitamente, a 21ª Se-
mana Nacional de Ciência & Tec-
nologia (SNCT) com atividades
que incluem Exposição Imersiva,
Palestras, Visitas Guiadas, Feira
de Carreiras e Hackathon.

Aproximando a sociedade
para a popularização da ciência
e tecnologia por meio de ações
em todo Brasil, o projeto tem por
objetivo alcançar professores e
estudantes do Ensino Funda-
mental e Médio, além da Edu-
cação Superior, visando a divul-
gação do conhecimento científi-
co, tecnológico e inovador.

“Nosso projeto tem como ob-
jetivo principal despertar o inte-
resse dos alunos sobre a riqueza
e a diversidade dos biomas do
nosso País. Por meio de ativida-
des interativas, estamos engajan-
do os participantes para que com-
preendam não apenas as caracte-
rísticas desses biomas, mas tam-
bém a importância de sua preser-

vação”, destaca a coordenadora do
projeto, Maria Cecília Ferraz.

A vice-coordenadora do pro-
jeto, Rosebelly Nunes Marques, res-
salta que “além dos conhecimen-
tos sobre Biomas, os estudantes
terão a oportunidade de vislum-
brarem carreiras sobre ciência e
tecnologia”, afirma Rosebelly.

Pelo segundo ano consecuti-
vo, o Instituto Pecege, em parceria
com instituições renomadas como
a Esalq (Crecin e Museu Luiz de
Queiroz), IFSP, Fatec e Fop, teve o
projeto aprovado pelo CNPq para
realização da Semana Nacional de
Ciência e Tecnologia - instituída
pelo Governo Federal, com recur-
sos do Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovações (MCTI).

Além da programação na sede
do Instituto Pecege, a 21ª SNCT
oferecerá exposições itinerantes
nas cidades vizinhas como Limei-
ra, Rio Claro e Capivari, assim
como no Museu Luiz de Queiroz
da USP/Esalq, em datas posterio-
res ao evento. Em 2023, o Pecege e
as instituições parceiras realiza-
ram a primeira edição do SNCT
no Instituto, com diversas ações

junto à comunidade da Região
Metropolitana de Piracicaba.

O CFO do Instituto Pecege, Luís
Henrique Andia, afirmou que “este
recurso destinado pelo MCTI só foi
possível devido à competência e ca-
pacidade técnica dos nossos associa-
dos. Pela nossa vivência na área aca-
dêmica, conseguimos unir a experi-
ência em pesquisa com a aplicação
pelo mercado, possibilitando que os

estudantes consigam juntar a teo-
ria com a prática”, explica Andia.

A 21ª Edição da Semana Na-
cional de Ciência e Tecnologia será
realizada no Instituto Pecege, situ-
ado à Avenida Cezira Giovanoni
Moretti, 580, Santa Rosa, Parque
Tecnológico, Piracicaba.  Mais in-
formações e agendamentos de es-
colas podem ser feitos por meio
do e-mail: snct@pecege.com
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Sono: a chave da adaptação humana
O sono não é apenas uma

criação da mente humana. Tra-
ta-se de um estado reversível
de desligamento da atividade
sensorial e motora voluntária
que desempenhou papel impor-
tante na proteção, formação e
resiliência da espécie. Permitiu
que o cérebro se desenvolvesse
e se tornasse como é hoje. Mas,
por que existem pessoas que
despertam no meio da noite?

No livro Noites de Renova-
ção, a médica e doutora pela
Fiocruz Isabel Braga responde
essa pergunta, questiona o uso de
medicamentos para insônia sem
avaliação clínica prévia e explora
a fisiologia evolutiva na investi-
gação de distúrbios do sono. A
autora mostra os caminhos para
uma abordagem fundamental
antes da utilização de remédios.

A partir de uma leitura que
pode ser realizada até mesmo por
leigos no assunto, Isabel sintetiza
conclusões de anos de estudo ao
apresentar os mecanismos forma-

dores da orquestra dos neuro-
transmissores envolvidos com a
biologia do dormir, as fases do
sono e a forma como os genes se
estabelecem diante do ritmo cir-
cadiano. A também Mestre em
Saúde Coletiva descreve o que
pode desencadear o bruxismo, os
pesadelos e a insônia, além de ana-
lisar os componentes presentes em
remédios utilizados para dormir,
como Clonazepam e Zolpidem.

Diversas substâncias têm
ação GABAérgica, como chá de
camomila (Por conter o flavonói-
de apigenina), valeriana, álcool,
benzodiazepínicos [...] conside-
rados a nova geração de medi-
camentos para insônia, embora
não tratem a causa e estejam se
multiplicando relatos em todo o
globo de pacientes que se levan-
taram e executaram atividades
(como abrir o Tinder e comprar
um piano de cauda), quando
acreditavam estar dormindo

(Noites de Renovação, p.55)
Noites de Renovação discor-

re ainda sobre como a adenosina
e o café influenciam o estado de
alerta e expõe as consequências
do pensar para o cérebro, como o
cansaço. A médica traz alguns re-
cortes relacionados ao tema: vi-
são evolucionária sobre o com-
portamento de sono dos bebês e
dos pais (comparação com o dos
gorilas) e autismo sob a perspecti-
va de genes sensoriais evolutivos.

Em 11 capítulos, Isabel discu-
te de que modo a privação de sono
pode levar a erros críticos, tais
quais acidentes de trânsito e de-
sastres nucleares (exemplo de
Chernobyl) e aborda a relação en-
tre não dormir bem e a vulnera-
bilidade humana, como o impac-
to das longas jornadas de traba-
lho. Para a especialista, portan-
to, é necessário levar em conside-
ração o efeito na saúde, compor-
tamento e sociedade em geral. O
apelo da autora é por uma mu-
dança de paradigma para que o
sono seja reconhecido como um
marcador social e cultural.

Divulgação

Em “Noites de renovação”,
médica Isabel Braga questiona
o uso de remédios para
dormir sem avaliação clínica

FICHA TÉCNICA:
Título: Noites de renovação
Autora: Isabel Braga
ISBN: 978-6501017792
Páginas: 156
Preço: R$ 46,90
Onde comprar: Amazon
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Encontro no dia 17 abordará acervos
históricos mantidos em Piracicaba
O evento, com início às 14h, tem inscrições abertas e gratuitas até
terça (15), pelo link escola.camarapiracicaba.sp.gov.br/inscricao/510

O Museu Prudente de Moraes
recebe, no próximo dia 17, o tercei-
ro encontro para debater os acer-
vos históricos mantidos por dife-
rentes pessoas e instituições de Pi-
racicaba. O evento, com início às
14h, é organizado pela Escola do
Legislativo, da Câmara, e tem ins-
crições abertas e gratuitas até ter-
ça-feira (15), pelo link escola.camara
piracicaba.sp.gov.br/inscricao/510.

A roda de conversa “A sal-
vaguarda do acervo histórico de
Piracicaba – Parte III” é voltada
a profissionais, pesquisadores e
estudantes ligados a instituições
que lidam com a história, a me-
mória e a cultura da cidade e ao
público em geral. Mediado pelo
vereador Pedro Kawai (PSDB),
diretor da Escola do Legislativo,

o terceiro encontro abordará os
acervos da Biblioteca Municipal,
dos distritos de Tupi e Caiubi e
do jornalista Cecílio Elias Netto.

Os acervos terão suas histó-
rias contadas pela bibliotecária
Melysse Martim, diretora da Bi-
blioteca Pública Municipal “Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto”;
por Antonio Carlos Angolini, cri-
ador do Centro de Documenta-
ção Histórica da Fundação Romi
e atualmente responsável pelo acer-
vo histórico dos distritos de Tupi e
Caiubi; e pela socióloga e jornalista
Patricia Fuzeti Elias e pela nutri-
cionista e advogada Rachel Fuze-
ti Elias, respectivamente membro
da diretoria e atual presidente
do Instituto Cecílio Elias Netto.

A roda de conversa aconte-

cerá de forma presencial no Mu-
seu Prudente de Moraes, locali-
zado na rua Santo Antonio, 641,
no Centro. A campanha de soli-
dariedade mantida pela Escola do
Legislativo estimula os partici-
pantes a trazerem 1 litro de leite
longa vida no dia da atividade.

As discussões por uma políti-
ca pública em torno do material his-
tórico sob guarda de pessoas e enti-
dades em Piracicaba ganharam im-
pulso diante do momento pelo qual
passa o Centro Cultural Martha
Watts, como reflexo da crise finan-
ceira que atinge a Unimep (Univer-
sidade Metodista de Piracicaba).

“Isso deu origem a reuniões,
no começo do ano, com a Câmara
e o Museu Prudente de Moraes,
para criar um movimento para

salvar esse acervo. E foi além da
conversa: convidamos outros
acervos que também precisam de
um olhar com mais carinho e re-
solvemos fazer um ciclo para que
expusessem seus trabalhos”, desta-
cou Bruno Didoné de Oliveira, ser-
vidor do Setor de Gestão de Docu-
mentação e Arquivo da Câmara.

“Convidamos pessoas a parti-
ciparem, para, quem sabe um dia,
ser encampada essa ideia de um
Centro de Memória Municipal para
acolher documentos que estão sob
cuidados de instituições e pessoas”,
completou Bruno, acrescentando
que a iniciativa envolve o Setor de
Gestão de Documentação e Arqui-
vo, o Centro Cultural Martha
Watts, o Museu Prudente de Mo-
raes e o vereador Pedro Kawai.
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Deputado destaca nova fronteira
de negócios para usinas de etanol
O deputado federal Arnaldo Jardim (CID-SP), destaca as
oportunidades que a nova legislação, sancionada na terça, 8
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Eixo implanta 10 km de
faixa adicional na SP 310

As obras de implantação da
terceira faixa na SP 310 - Rodo-
via Washington Luís, no trecho
entre Corumbataí e Cordeirópo-
lis, seguem em ritmo acelerado.
Em quatro meses de trabalhos, já
foram construídos 10 quilômetros
de faixa nova. A concessionária
Eixo SP tem equipes atuando si-
multaneamente em dois pontos
da rodovia, um em Cordeirópolis
e outro em Rio Claro. A liberação
dos trechos concluídos deverá
ocorrer de forma gradual.

Ao todo, serão 40 quilôme-
tros de faixa adicional em ambos
os sentidos, totalizando 80 qui-
lômetros de pista ampliada. Os
trabalhos partem do km 153, no
entroncamento com a Rodovia
Anhanguera (SP 330), em Cordei-
rópolis, e seguem até o km 193, na
altura da alça de acesso a Corum-
bataí. O prazo previsto é de três
anos para a conclusão das obras.

As intervenções têm como ob-
jetivo melhorar a fluidez e a segu-
rança para os motoristas que utili-
zam a Rodovia Washington Luís
nesse trecho. O projeto prevê um
investimento total de R$ 260 mi-
lhões. A implantação das faixas
adicionais exigirá serviços de rea-
dequação estrutural como o alar-
gamento e prolongamento de 38
estruturas de concreto, incluindo 18
viadutos e 20 passagens de animais.

O cronograma das obras
prevê ainda a construção de um
dispositivo de retorno em desní-
vel com rotatórias no km
157+700. A nova estrutura viá-
ria servirá como ligação da SP 310
com o futuro contorno rodoviário
de Cordeirópolis. Além disso, 12
quilômetros de rodovia receberão

Trecho entre Corumbataí e Cordeirópolis ganhará terceira
faixa em toda sua extensão, além de outras melhorias

Divulgação

iluminação inteligente com lumi-
nárias abastecidas por energia so-
lar, garantindo mais segurança
para os usuários durante a noite.

Outro ponto importante do
projeto é a implantação de 65 qui-
lômetros de novos sistemas de dre-
nagem, que incluem canaletas,
bueiros e drenos, com o objetivo
de manter a rodovia em perfeitas
condições de tráfego mesmo em
períodos de chuvas. Além dos be-
nefícios estruturais, as obras têm
um relevante impacto social, pois
estão gerando cerca de 500 em-
pregos diretos e indiretos, movi-
mentando a economia local.

Para o superintendente de
Obras da Eixo SP, José Geraldo
de Andrade, a implantação da
terceira faixa no trecho entre Co-
rumbataí e Cordeirópolis repre-
senta um marco significativo na
modernização da Rodovia Wa-
shington Luís. Segundo ele, além
de melhorar as condições de trân-
sito, atendendo à crescente de-
manda de veículos que circulam di-
ariamente por esse trecho, as in-
tervenções trarão mais agilidade
e segurança para os motoristas.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias administra mais de 1.221
km de estradas que passam por 62
municípios da região de Rio Claro, no
centro do Estado, até Panorama, no
extremo oeste, na divisa com o Mato
Grosso do Sul. O maior contrato sob
supervisão da Artesp (Agência Regu-
ladora de Transportes do Estado de
São Paulo) terá investimentos na or-
dem de R$ 14 bilhões em obras
de ampliação, conservação, além
da modernização de serviços ao
usuário. Para mais informações
acesse: www.eixosp.com.br .

 Relator na Câmara dos De-
putados do Combustível do Futu-
ro, o deputado federal Arnaldo
Jardim (CID-SP), destaca as opor-
tunidades que a nova legislação,
sancionada na terça-feira, 8, traz
para as usinas de etanol a partir
da atividade de captura e armaze-
namento de carbono (CCS, na sigla
em inglês), que recebeu capítulo
específico na recém-sancionada lei.

Segundo Jardim, a novida-
de tem significativo potencial para
promover ganhos financeiros
para as usinas tanto por meio da
geração e comercialização de cré-
ditos de carbono como também
pela certificação do biocombustível
como “zero emissor” ou “emissor
negativo”, o que pode ser moneti-
zado com sobrepreço em mercados
que valorizam este diferencial.

A cadeia produtiva de captu-
ra e armazenamento de carbono tem
estimativa de atrair investimentos
entre R$ 14 e R$ 20 bilhões anuais
no Brasil, com intensa participação
do setor sucroenergético, indicam
dados da CCS Brasil, entidade es-
pecializada no tema e realizadora em
parceria com a Hidroplan do Car-
bonless Summit, evento que aconte-
ce nos dias 04 e 05 de novembro
na capital paulista e que terá a par-
ticipação do deputado Arnaldo
Jardim na Cerimônia de Abertura.

“O etanol de cana-de-açúcar
reduz em até 90% as emissões de
gases que contribuem para as
mudanças climáticas. Mas essa
pegada de carbono pode ser ain-
da menor, passando a ser negati-
va, com a captura e o armazena-
mento do CO2 gerado durante o
processo de produção do biocom-
bustível”, acentua o deputado.

Na entrevista a seguir, ele dá
mais detalhes sobre esta nova
fronteira de negócios que o CCS
traz para as usinas de etanol.

1) A atividade de CCS cons-
ta do Combustível do Futuro.
Como o senhor enxerga as
oportunidades da tecnologia
para o setor sucroenergético?

O setor sucroenergético brasi-
leiro, em particular o etanol tem a
digital, o “DNA” de ser sustentá-
vel. Produz biocombustível limpo e
renovável e no elo da lavoura é
ancorado em boas práticas, com
mecanização das tarefas, aprovei-
tamento de resíduos e sobras que
são transformados em fertilizan-
tes, bem como funcionam como
matéria-prima para geração de
energia elétrica, e assim por dian-
te. O etanol de cana-de-açúcar re-
duz em até 90% as emissões de ga-
ses que contribuem para as mu-
danças climáticas. Mas essa pega-
da de carbono pode ser ainda me-
nor, passando a ser negativa, com
a captura e o armazenamento do
CO2 gerado durante o processo de
produção do biocombustível. No
Brasil, são mais de 360 usinas que
produzem etanol, tendo, portanto,
oportunidade de acessar o merca-
do de créditos de carbono e criar
mais uma fonte de receita para as
empresas. A atividade de CCS no
setor de etanol pode resultar em
ganhos financeiros para as usinas
tanto por meio da geração e comer-
cialização de créditos de carbono
como também pela certificação do
biocombustível como “zero emis-
sor” ou “emissor negativo”. A nova
lei vai dar o impulso definitivo do
tema no Brasil, destravando proje-
tos já engatilhados, que avançam
agora para a fase de real implanta-
ção. O avanço do armazenamento de
CO2 no solo no âmbito do segmen-
to da cana só vai reforçar ainda
mais a sustentabilidade do setor.

2) O CCS tem potencial
para elevar ainda mais a sus-
tentabilidade do etanol bra-
sileiro, permitindo até a pe-
gada de carbono negativa?

Uma importante técnica que
pode realizar a neutralização de
carbono é o uso da biomassa
combinada com o CCS, chamada
de Bio-CCS (bioenergy with car-
bon dioxide capture and stora-
ge). A biomassa utilizada para bi-
ocombustíveis é proveniente de

plantas, ou seja, durante seu cres-
cimento já há a captura de carbo-
no, mas este é novamente lança-
do na atmosfera quando conver-
tido em energia, mesmo que em
quantidades menores que os
combustíveis fósseis. Entretanto,
se este CO2 for capturado e trans-
portado para um local de estoque
permanente, como o subsolo, isso
irá resultar em uma remoção ne-
gativa de CO2, ou seja, será captu-
rada uma quantidade maior do que
foi emitido. O carbono gerado na
fabricação de etanol está pratica-
mente pronto para ser estocado,
devido ao seu elevado grau de con-
centração – diferentemente de ou-
tros setores em que o CO2 precisa
ser separado de outros gases.

3) As usinas poderão ter
adicional de renda com a
implantação da atividade
de CCS em suas operações
de fabricação de etanol?

A atividade de CCS no setor
de etanol pode resultar em ganhos
financeiros para as usinas tanto
por meio da geração e comerciali-
zação de créditos de carbono como
também pela certificação do bio-
combustível como “zero emissor”
ou “emissor negativo”. Isso permi-
te que o etanol seja monetizado com
ágio em mercados internacionais
que valorizam este atributo. O pro-
cesso de captura, transporte e ar-
mazenamento de CO2 no subsolo,
ou CCS (captura e armazenamento
de carbono em inglês), está previs-
to na lei da Política Nacional de
Biocombustíveis (RenovaBio) e
pode significar oportunidade para
a geração de um maior volume de
Créditos de Descarbonização (CBi-
os) e consequentemente de renda
para as usinas de etanol. Projeções
mostram que o mercado mundial
de captura, transporte e armaze-
namento de carbono no solo ou CCS
– captura e armazenamento de
CO2, em inglês – tem potencial para
movimentar US$ 3,54 bilhões em
2024, com estimativa de atingir
US$ 14,51 bilhões em 2032.

4) A novidade pode atra-
ir novos investimentos inter-
nacionais para o setor sucro-
energético e consequente-
mente para o agro brasileiro?

Certamente. O Brasil é o país
mais bem posicionamento quan-
do falamos de descarbonização
e transição energética. Nosso po-
tencial nesta questão é gigantes-
co porque combina oportunida-
des concretas de produção de
energia limpa e renovável em di-
versas rotas, o que vai ao encon-
tro da agenda global. Neste sen-
tido, o mercado brasileiro de CCS
tem perspectiva de movimentar
entre R$ 14 e R$ 20 bilhões anu-
ais, com participação significati-
va do setor da cana, indicam es-
timativas da entidade CCS Bra-
sil. Investidores, fundos de in-
vestimento soberanos de países,
assim como, claro, empresas
prestadoras de serviço na ativi-
dade de CCS, estão de olho neste
mercado. Os principais projetos es-
tão concentrados nos Estados Uni-
dos, lideres neste mercado e que
anunciaram recentemente US$ 100
milhões para iniciativas de CCS com
etanol. Com o novo marco, que
traz segurança jurídica, não fal-
tarão investidores para o setor.

5) Qual sua visão sobre a
importância de reunir no
Brasil alguns dos principais
especialistas sobre CCS?

É uma oportunidade impor-
tante de levar esse assunto às
usinas de processamento de
cana, que podem se beneficiar
muito adotando o CCS e com
isso, ganhando mais uma alter-
nativa de geração de receitas. É
mais uma forma de promover a
economia circular, já tão prati-
cada pelo setor sucroenergético,
onde nada é desperdiçado e cada
resíduo é aproveitado. Não é por
acaso que a produção de etanol
no Brasil é a mais sustentável do
mundo, e com o CCS essa susten-
tabilidade pode se tornar ainda
mais impactante e significativa.
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Dia Nacional da Pessoa
com Deficiência Física
A data é uma oportunidade para sensibilizar a sociedade sobre a importância de garantir
igualdade de oportunidades e condições adequadas para essa numerosa parcela da população
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Fanta Beetlejuice tem
ação exclusiva na Rede de
Supermercados Pague Menos

Divulgação

Loja do Pague Menos localizada no Parque
Prado, em Campinas, tem ativação especial

Em parceria com a FEMSA
(Coca-Cola), a Rede de Supermer-
cados Pague Menos traz uma ex-
periência única para você! Os Cli-
entes que visitarem a loja do Par-
que Prado, em Campinas, poderão
participar de uma experiência inte-
rativa. Inspirada no universo colo-
rido e inusitado da Fanta Beetjui-
ce, a loja está com um espaço cheio
de surpresas. Na esteira que dá
acesso à loja há um túnel proporci-
onando uma experiência imersiva
e informativa. A ambientação es-
pecial estará disponível até o início
de novembro de 2024, oferecendo
aos Clientes a oportunidade de des-
frutar dessa nova experiência.

O trabalho foi desenvolvido
envolvendo várias áreas do Super-
mercados Pague Menos, seu par-
ceiro gráfico a Próspera Produções,
e setores da FEMSA (Coca-Cola).
Luiz Nemer, Gerente de Marketing,
Fernanda Trevisan, Coordenado-
ra de Marketing, e Roberval Beral-
do, Executivo de Contas da FEM-
SA (Coca-Cola), junto ao time de
Trade Marketing do Supermerca-
dos Pague Menos, Bianca Freitas e
Leonardo Sousa, foram os respon-
sáveis em materializar a ideia.

Luiz Nemer, reforça o traba-
lho desenvolvido pela FEMSA
(Coca-Cola). “A marca Fanta vem
se apropriando cada vez mais des-
sa época divertida do ano, que é o
Halloween. O lançamento de Fan-
ta Mistério acontece pelo quarto
ano seguido, cada vez com um sa-
bor novo e misterioso. A parceria
com o filme ‘Os fantasmas ainda
se divertem - Bettlejuice Bettlejuice’
é justamente para trazer o Hallowe-
en de uma maneira divertida e co-
lorida, assim como nossa marca”,
explica o Gerente de Marketing.

A Rede de Supermercados
Pague Menos é a única loja de va-
rejo alimentar, no Brasil, a rece-

ber essa ativação. Bianca Freitas,
Trade Marketing da Rede, desta-
ca a parceria. “É um projeto exclu-
sivo onde a Coca-Cola junto a nós,
do Supermercados Pague Menos,
idealizamos e projetamos. Tudo foi
pensado na experiência dos Clien-
tes, para que tenham interativida-
de na hora das compras. No dia
em que inauguramos a instalação
tivemos degustação da Fanta Mis-
tério, além da presença do perso-
nagem Beetlejuice, que animou e
tirou fotos com adultos e crian-
ças”, comenta Bianca.

Em tempos desafiadores para
o mercado, encontrar alternativas
que impulsionem as vendas é essen-
cial. A FEMSA (Coca-Cola) se des-
taca como um parceiro estratégico
na Rede de Supermercados Pague
Menos, com um volume de vendas
expressivo. As ações desenvolvidas
em conjunto são fundamentais para
atrair e encantar os Clientes, geran-
do resultados positivos e propor-
cionando uma experiência de com-
pra diferenciada e inovadora.

Após mais de três décadas,
“Beetlejuice 2” foi lançado. O
aguardado retorno do excêntri-
co personagem promete revisitar
o mundo peculiar criado por Tim
Burton, trazendo de volta Micha-
el Keaton no papel do protago-
nista. Winona Ryder também re-
torna como Lydia Deetz, agora
adulta, e Jenna Ortega, se junta
ao elenco como a filha de Lydia.

A sequência é cercada de ex-
pectativas e expande o universo
original, mantendo o humor
sombrio e o visual marcante que
cativaram fãs ao redor do mun-
do. Com a direção novamente
nas mãos de Tim Burton, é um
filme fiel às raízes do primeiro,
mas com toques modernos para
atrair tantos novos espectado-
res quanto os fãs nostálgicos.

Neste dia 11 de outubro co-
memora-se o Dia Nacional da Pes-
soa com Deficiência Física. A data
é uma oportunidade para sensibi-
lizar a sociedade sobre a impor-
tância de garantir igualdade de
oportunidades e condições ade-
quadas para essa numerosa par-
cela da população. De acordo com
o IBGE, o Brasil tem mais de 15
milhões de indivíduos com defici-
ência física. Portanto, é um mo-
mento para fortalecer o compro-
misso com políticas públicas que
assegurem a plena participação
dessas pessoas na sociedade. 

Apesar dos avanços na legis-
lação, como a Lei Brasileira de In-
clusão (LBI), muitas barreiras con-
tinuam dificultando a vida das
pessoas com deficiência física. No
dia a dia, essa legião de brasileiros
ainda enfrenta uma série de de-
safios, profundos e estruturais.

“É fundamental promover-
mos a sensibilização, a conscienti-
zação e o rompimento da barreira
do preconceito, do desdém, do
olhar enviesado às pessoas com de-
ficiência. Precisamos, todos, lutar

para que essas pessoas sejam per-
cebidas, não como coitados, mas
sim, como pessoas capazes, que
merecem todo o nosso respeito”,
afirma o Defensor Público Federal
André Naves, que é especialista em
Direitos Humanos e Inclusão.

Dentre as principais barrei-
ras para que pessoas com defi-
ciência física possam exercer a
plena cidadania, destacamos:

ACESSIBILIDADE LI-
MITADA: a falta de infraestru-
tura adequada nas cidades, como
calçadas, rampas e transportes
públicos adaptados, ainda é uma
triste realidade na maioria das
cidades, principalmente em mu-
nicípios ou bairros mais caren-
tes. Estes são os maiores obstá-
culos à mobilidade das pessoas
com deficiência física, compro-
metendo o seu direito de ir e vir
de maneira independente.

TRANSPORTE: Pessoas
com deficiência têm direito à gra-
tuidade em diversos meios de
transporte, como ônibus, trens e
metrôs. Essa garantia está previs-
ta na Lei Brasileira de Inclusão (Lei

nº 13.146/2015). Contudo, a imple-
mentação da lei varia de acordo com
a cidade ou o estado, já que existem
regras específicas em cada locali-
dade. Por isso, na prática, mui-
tos não usufruem desse direito.

BUROCRACIA NA COM-
PRA DE VEÍCULO ISENTO
DE IMPOSTOS: comprar um
carro com isenção de impostos
pode ser complicado para pesso-
as com deficiência física por cau-
sa da burocracia. O processo en-
volve várias etapas, como a apre-
sentação de documentos médicos,
laudos e formulários específicos.
Isso pode ser confuso e demorado
e, por isso, muitos desistem.

DESIGUALDADE NO
MERCADO DE TRABALHO:
embora existam leis que garantam
a inclusão de PcDs no mercado de
trabalho, como a Lei de Cotas,
muitas empresas ainda resistem em
cumprir as normativas ou empre-
gam essas pessoas em funções sub-
valorizadas, limitando seu poten-
cial de crescimento profissional.

EDUCAÇÃO INCLUSIVA
DEFICIENTE: a inclusão edu-

cacional é um direito garantido,
mas ainda faltam profissionais
capacitados e adaptações nas es-
colas, o que dificulta o acesso à
uma educação de qualidade.

Preconceito e estigmatiza-
ção: pessoas com deficiência fí-
sica frequentemente enfrentam
discriminação e preconceito, o
que pode afetar sua autoesti-
ma e restringir uma participa-
ção mais ativa na sociedade.

“O grande desafio atual é
tornar realidade os direitos pre-
vistos pela legislação e avançar
para assegurar novos direitos.
Isso pressupõe não apenas a im-
plementação eficiente de políticas
públicas bem como um compro-
misso cultural de toda a socieda-
de com a prática contínua da in-
clusão”, lembra André Naves, que
complementa: “Precisamos avan-
çar para que, cada vez mais, as
cidades, as escolas, os hospitais e
postos de saúde, e o mercado de
trabalho, estejam adaptados para
acolher e valorizar as pessoas com
deficiência, garantindo-lhes au-
tonomia e dignidade”, finaliza.
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STJ determina que impenhorabilidade de até 40
salários mínimos deve ser solicitada formalmente

A proteção do patrimônio é
um tema sempre relevante no ce-
nário jurídico brasileiro, fre-
quentemente cercado de discus-
sões e interpretações. Recente-
mente, uma decisão do Superior
Tribunal de Justiça (STJ) trou-
xe novas diretrizes sobre a impe-
nhorabilidade de bens, mudan-
do a dinâmica das ações de exe-
cução e favorecendo os credores.

A nova norma, estabelecida
pelo STJ, determina que a impe-
nhorabilidade de até 40 salários
mínimos não pode ser aplicada
automaticamente por juízes.
Agora, cabe ao devedor solicitar
formalmente a proteção de seus

bens. Essa exigência, além de in-
crementar o rigor do processo,
permite que os credores contestem
a ausência de pedidos, tornando
as execuções mais eficientes.

A advogada Renata Belmon-
te, Líder em Prevenção de Litígios
e Recuperação de Créditos do es-
critório Albuquerque Melo, vê essa
mudança como um avanço signifi-
cativo na recuperação de créditos.
“Os credores agora têm mais opor-
tunidades para agir. A necessida-
de de um pedido formal fortalece
sua posição nas ações e proporcio-
na um ambiente de maior respon-
sabilidade,” afirma Belmonte.

Com a decisão, também há

uma maior clareza sobre a prote-
ção do patrimônio. A possibilida-
de de contestar bens que possam
ter sido protegidos de forma tar-
dia torna o processo mais objetivo
e transparente. A advogada Ari-
na Figueiredo do Vale Ferreira,
sub-líder da área de Prevenção de
Litígios e Recuperação de Crédi-
tos do Albuquerque Melo Advo-
gados, concorda que essa objetivi-
dade é benéfica para os credores:
“a mudança é positiva, pois dimi-
nui a incerteza sobre a proteção
de bens e potencializa a efetivida-
de das execuções. A litigância so-
bre o tema pode aumentar, mas
será mais controlada por critérios

objetivos, limitando argumentos
extemporâneos, o que é bastante
benéfico aos credores.” explica.

Em resumo, a recente decisão
do STJ sobre a impenhorabilida-
de de bens transforma o cenário
das ações de execução. A exigên-
cia de um pedido formal não ape-
nas proporciona mais segurança
aos credores, mas também impõe
um novo padrão de responsabili-
dade aos devedores. Enquanto a
reflexão sobre a proteção do pa-
trimônio continua a ser essencial,
a adequação a essas novas regras
será fundamental para garantir a
justiça nas relações financeiras
entre credores e devedores.
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IPCA registra alta de 0,44% em setembro
A conta de energia elétrica das

residências puxou a inflação de se-
tembro para 0,44%, apontou  o le-
vantamento do Índice Nacional de
Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA), divulgado hoje (9) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). O aumento foi de
0,46 ponto percentual em relação
ao mês anterior (-0,02%), influen-
ciado pelo grupo habitação (1,8%),
que contabiliza o reajuste nas tari-
fas de energia elétrica residencial.

No período, o gasto com o
consumo de energia passou de -
2,77% em agosto para 5,36% em
setembro. O grupo alimentação e
bebidas também contribuiu para
a acelerada do IPCA (0,5%), que
registrou aumento após dois me-
ses de quedas seguidas. Para o
ano, o acumulado da inflação é de
3,31%, sendo que nos últimos 12
meses, o índice está em 4,42%.

“A mudança de bandeira ta-
rifária de verde em agosto, onde
não havia cobrança adicional nas
contas de luz, para vermelha pa-
tamar um, por causa do nível dos

reservatórios, foi o principal mo-
tivo para essa alta. A bandeira ver-
melha - patamar um - acrescenta
R$ 4,46, aproximadamente, a cada
100 kwh consumidos”, explicou o
gerente da pesquisa, André Almei-
da, em nota divulgada pelo IBGE.

O consumo alimentar nas
residências das famílias brasilei-
ras registrou alta de 0,56%, im-
pactado pelos aumentos de pre-
ços da carne bovina e de frutas
como laranja, limão e mamão.

“Falando especificamente das
carnes, a forte estiagem e o clima
seco foram fatores que contribuí-
ram para a diminuição da oferta.
É importante lembrar que tivemos
quedas observadas ao longo de
quase todo o primeiro semestre de
2024, com alto número de abates.
Agora, o período de entressafras
está sendo intensificado pela ques-
tão climática”, explicou Almeida.

Por sua vez, no quesito ali-
mentação fora do domicílio, a va-
riação (0,34%) foi próxima à do
mês anterior (0,33%). O item des-
pesas pessoais teve a queda mais

acentuada do levantamento (-
0,31%), o que significa um impac-
to de - 0,03 ponto percentual. O
subitem cinema, teatro e concer-
tos registrou queda de 8,75%,
com reflexo de -0,04 ponto per-
centual no índice como um todo.

“Em setembro, ocorreu a se-

mana do cinema, uma campanha
nacional em que diversas redes
ao redor do país praticaram pre-
ços promocionais ao longo de
uma semana. Essas promoções
contribuíram para a queda de
mais de 8% neste subitem”,
completou o analista do IBGE.

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp
1201, torna público que realizará leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br Piracicaba/SP, de diversos bens do dia
14 a 31 de Outubro de 2024, exceto aos domingos e feriados.
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FALECIMENTOS

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

SR. CLAUDIO STENICO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 71
anos, filho dos finados Sr. Isa-
ac Stenico e da Sra. Carolina
Vitti Stenico, era casado com
Maria Lisete Degaspari Stenico;
deixa os filhos: Fabio Stenico,
Ricardo Stenico, casado com a
Sra. Lidiane Aparecida Bueno
Stenico e Luciane Stenico. Dei-
xa neto, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 15h00 do domicílio
da família sito à Travessa Isa-
ac Stenico, 215 no bairro San-
ta Olímpia, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. OLGA LOPES faleceu on-

tem, nesta cidade, contava 81
anos, filha dos finados Sr. An-
tonio Lopes e da Sra. Amalia
Fioravante; deixa os filhos: Fa-
tima Aparecida Bonato e Toni
Eduardo Bonato, casado com
a Sra. Elizama Pinheiro de
Freitas Bonato. Deixa demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 13h00
do Velório Municipal de Rio
das Pedras/SP, para o cemi-
tério Parque da Paz na cidade
de Rio das Pedras/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRO QUÍMICO SR. ER-
NANI MONACO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 80 anos,
filho dos finados Sr. Anibal Mo-

naco e da Sra. Rosa Calabria
Monaco, era casado com a Sra.
Lenir Maria Bravim Monaco; dei-
xa os filhos: Luciana Bravim
Monaco e Rodrigo Bravim Mo-
naco, falecido; deixando viúva
a Sra. Juliana Dante Monaco.
Deixa a neta: Marina Dante
Monaco, demais familiares e
amigos. Cerimônia de Home-
nagens Póstumas ocorrerá
hoje à partir das 10h00 na
sala “Esmeralda” do Velório
do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

POLICIAL MILITAR SR. JOSE
LUIZ ROCCA faleceu ontem,

nesta cidade, contava 63 anos,
filho dos finados Sr. Antonio
Rocca e da Sra. Elzira Florin-
do Rocca; deixa os filhos: Iago
Gui lherme do Nascimento
Rocca; Phelippe Chiquito Roc-
ca; Gabriele Rocca Neves, ca-
sada com o Sr. Anderson da
Silva Neves; Angelina Cauani
do Nascimento Rocca e Aman-
da Chiquito Rocca, casada
com o Sr. Ugo dos Santos.
Deixa netos, demais familia-
res e amigos. O velório ocor-
rerá hoje das 08h00 às 12h00
na sala “Diamante” do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. APARECIDA FERRAZ fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 64 anos de
idade era filha do Sr. Olympio
Ferraz Filho e da Sra. Therezi-
nha Scalandrini, falecidos.
Deixou os filhos: Paulo Henri-
que Ferraz Alberto; Ludimila
Ferraz Alberto; Bruno Mota da
Silva. Deixa os netos: Leonar-
do Ferraz de Cillo, Livia Ferraz
de Cillo, Daniel Ferraz Manga-
beira; Maria Eduarda Alberto,
demais parentes e amigos . O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 15:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende – Sala
01, seguindo para o Cemitério
Municipal de Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ALAYDE MANZATTO BI-
ZETTO faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 92
anos de idade e era viúva do
Sr. Luiz Bizetto. Era filha do Sr.
Henrique Manzatto e da Sra.
Constantina Fregonesi, faleci-
dos. Deixou os filhos: Jonas
Bizetto casado com Eliane
Aparecida Andreoni Bizetto;
Sueli Bizetto de Freitas casa-
da com José Renato de Frei-
tas. Deixa ainda netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem às 16:00 horas, saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 07, seguindo

para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO CARLOS BER-
NARDINO STURION faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 70 anos de idade e era
casado com a Sra. Thelma Ma-
ria Gaspar de Camargo Sturi-
on. Era filho do Sr. Orlando Stu-
rion e da Sra. Neide Bernardi-
no Sturion, falecidos. Deixou o
filho: Igor Henrique Camargo
Sturion. Deixa ainda demais
parentes e amigos. O seu veló-
rio ocorreu ontem na Sala Safira
do Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba das 10:00 às 15:00
horas, houve também a Cerimô-
nia de Homenagens Póstumas
no Salão Nobre do Memorial
Metropolitano de Piracicaba. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSELENE BENEDITA
CARVALHO CASTANHO fale-
ceu ontem na cidade de Rio
das Pedras, aos 51 anos de
idade e era casada com o Sr.
Dirceu Aparecido Ferraz Cas-
tanho. E era filha do Sr. Bene-
dicto Carvalho, falecido e da
Sra. Maria Esmeralda Melotti de
Carvalho. Deixa os filhos: Denil-
son dos Santos F. Castanho,
Wellington Rivail F. Castanho,
Maxuel Renan F. Castanho. Dei-
xa netos, demais parentes e

amigos. O seu sepultamento
deu-se hoje as 16:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Velório
Municipal de Rio das Pedras,
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. GERALDO FERNANDES fa-
leceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 82 anos de idade
era filho da Sra. Clemencia Fer-
nandes, falecida. Deixa irmãs,
sobrinhos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
dar-se-á hoje as 10:30 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Vila Rezende
– Sala 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SEBASTIÃO RODRIGUES
faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 90 anos de
idade e era casado com a Sra.
Tereza Aparecida dos Santos
Rodrigues. E era filho do Sr.
José Rodrigues e da Sra. An-
tonia Veríssimo, falecidos.
Deixa os filhos: Sonia casada
com Edson, Sidnei casado
com Paula, Silvia casada com
Marcio, Sandra, falecida que
foi casada com Tadeu. Deixa
netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento dar-se-á hoje as
15:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Munici-
pal de Tupi, seguindo em auto
fúnebre para o Cemitér io
Campo da Ressurreição –
Santa Bárbara D’Oeste. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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Prefeitura retoma operação
tapa-buracos na cidade
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"A Garota da Vez" é destaque entre as novas estreias
Fotos: Divulgação

O elogiado suspense polici-
al "A Garota da Vez" baseado
em uma chocante e bizarra his-
tória real, encabeça a lista de
novas e boas estreias nas telo-
nas do Cine Araújo, entre elas o
terror francês "Infestação" e a
comédia musical "Tudo Por um
Pop Star 2". Sucessos de bilhe-
teria, como a bela animação de
ficção científica "Robô Selvagem"
e o eletrizante "Coringa: Delírio
a Dois", continuam em cartaz.

"A GAROTA DA VEZ"
(Woman of the Hour -- Estados
Unidos,2023) é um suspense po-
licial que chega com muitos elogi-
os da crítica internacional. Es-
treia da atriz Anna Kendrick na
direção, o filme é baseado em uma
história real chocante e bizarra
sobre Rodney Alcala (1943-2021),
um serial killer que em 1978 apa-
receu em um programa de TV
chamado "O Jogo do Namoro" e
ganhou um encontro com uma
mulher solteira. Na época ele ha-
via assassinado cinco mulheres.

Na trama deste filme, Cheryl
Bradshaw é uma mulher solteira
em busca do amor no famoso pro-
grama de TV dos anos 70 "The
Dating Game" (O Jogo do Namo-
ro). Quando Cheryl escolhe o ca-
rismático solteiro nº 3, Rodney Al-
cala, parece que ela encontrou o par
perfeito. No entanto, por trás do
sorriso encantador e da personali-
dade cativante de Rodney, escon-
de-se um segredo mortal: ele é um
serial killer psicopata responsável
por uma série de assassinatos cru-
éis. O filme expõe o lado sombrio
do encantador Rodney e a aterro-
rizante verdade que estava prestes
a ser revelada. Enquanto Cheryl
acredita estar em um encontro com
um possível namorado, a realida-
de era muito mais sinistra do que
do que ela poderia imaginar. O fil-
me mergulha na narrativa de
Cheryl e de Rodney, mostrando
como a aparência pode enganar e
como o mal pode se esconder atrás
da fachada mais inofensiva. Além
de dirigir, Anna Kendrick também
atua, no papel de Cheryl, ao lado
do costarriquenho Daniel Zovatto,
como Rodney Alcala. Em sua es-
treia mundial no Festival de Cine-
ma de Toronto, em setembro do
ano passado, o filme foi bem rece-
bido pela crítica internacional. No
site agregador de resenhas "Rot-
ten Tomatoes", 90% das críticas
foram positivas, com os críticos elo-
giando bastante a estreia de Ken-
drick como diretora. O consenso do
site diz: "Habilmente dirigido pela
estrela Anna Kendrick,A Garota da
Vez usa uma incrível história real
como base para um poderoso

exame da intercessão entre mi-
soginia sistêmica e violência".

"TUDO POR UM POP
STAR 2" (Brasil,2023) ´´e o se-
gundo filme da franquia de comé-
dia musical "Tudo Por um Pop
Star" baseado no livro de mesmo
nome de Thalita Rebouças, uma
das maiores autoras da literatura
juvenil brasileira. Com roteiro da
própria autora, não é uma conti-
nuação direta do primeiro filme.
Agora é uma nova história, com
um novo trio de jovens protago-
nistas. Na trama, três amigas,
Duda, Bia e Julinha planejam uma
viagem para celebrar seus 15 anos
de amizade e assistir ao último show
de Diggy, um famoso cantor Pop
Star que não só estava na mesma
escola delas, mas também era o
namorado de Duda anos atrás.
Para isso, elas ir]ao dirigir um ve-
lho Fusca e embarcar em uma
aventura que vai muito além de
um show, testando e reforçando
a amizade e a resiliência das me-
ninas. As três amigas são inter-
pretadas pelas jovens atrizes Ga-
briella Saraivah, Bela Fernandes e
Laura Castro, com Lucas Burgat-
ti como Diggy. É o segundo filme
do diretor Marco Antonio de Car-
valho, realizado após "Mallan-
dro, o Errado que Deu Certo".

"INFESTAÇÃO" (Vermines
-- França, 2023( é um misto de sus-
pense e terror co-escrito e dirigido
por Sebastien Vanicek em sua es-
treia como diretor. A trama acom-
panha o solitário Kaleb (interpre-
tado por Theo Christine), um jo-
vem apaixonado por aranhas exó-
ticas que decide levar para seu
apartamento em um prédio alto no
subúrbio de Paris uma aranha
comprada em um bazar, mas não
tinha ideia do quanto era veneno-
sa. Quando a aranha escapa, Ka-
leb e os moradores do prédio terão
de lutar contra um exército de ara-
nhas mortais que se reproduzem
rapidamente. Premiado no Fantas-
tic Fest 2023, o filme foi recebido
pelos críticos como "assustador,
nojento e bastante eficaz".Para a
produção, que combina aranhas
reais com aranhas geradas por
computador, foram usadas 200
aranhas caçadoras gigantes, que
foram então ampliadas digitalmen-
te. Stephen King, mestre dos filmes
de terror, elogiou "Infestação", cha-
mado-o de "assustador e bem feito".

"PERFEKTA - UMA
AVENTURA DA ESCOLA DE
GÊNIOS" (Brasil, 2024) terá pré-
estreia na cidade a partir de sába-
do, dia 12. É uma aventura de fic-
ção científica derivada da premia-
da série infantil "Escola de Gêni-
os", criada por Angela Fabri. Exi-

No suspense A Garota da Vez, mulher solteira em busca de namorado em
programa de TV, escolhe um homem que guarda um segredo mortal

No terror francês Infestação, aranhas mortais que se reproduzem
rapidamente causam pânico em prédio de apartamentos em Paris

Em Tudo Por um Pop Star 2, Laura Castro, Gabriella Saraivah e Bela
Fernandes como as amigas que celebram seus 15 anos de amizade

bida em 2018 no canal Gloob, a sé-
rie foi reproduzida em mais de 80
países. No filme,três novos amigos
gênios precisam salvar a memória
de Einstein, um antigo robô da es-
cola. Para isso, eles vão contar com
a ajuda de um cientista misterioso
que vive isolado no Laboratório Per-
fekta, um lugar habitado por an-
dróides de última geração inspira-
dos em em grandes gênios da hu-
manidade, como Isaac Newton. Di-
rigido por João Daniel Tikhomiro-
ff,, traz como protagonistas Sophia

Rosa, Murilo Gricolo e Enzo Igná-
cio , como os três amigos gênios.

"MY HERO ACADEMIA:
AGORA É A SUA VEZ" (Boku
no Hero Academia: You´re Next
-- Japão, 2024), dirigido por
Tensi Okamura, é o 4º filme ba-
seado no mangá Shonen de su-
per-heróis. A história acontece
na mesma linha temporal da sé-
tima temporada do anime. Acom-
panha o surgimento de um novo
her´pi chamado Dark Might, que
diz ser o sucessor de All Might.
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Prefeitura realiza mutirão
para vagas  de emprego
A iniciativa será realizada na próxima sexta-feira (11),
na sede do Executivo Municipal, a partir das 8h30

Rio das Pedras vem se des-
tacando pela geração de novos
postos de trabalho nos últimos
meses, impulsionada por investi-
mentos em diversos setores. A re-
ativação de uma das usinas lo-
cais, a instalação de um super-
mercado de grande porte, a aber-
tura de uma nova rede de farmá-
cias e a mudança iminente de uma

grande empresa para o municí-
pio têm contribuído significativa-
mente para esse cenário positivo.

Embora a mudança oficial da
empresa de grande porte ainda es-
teja por ocorrer, o processo já gera
impacto imediato, com contrata-
ções de trabalhadores locais para
compor o quadro de funcionários.
A chegada de novos negócios e o

fortalecimento das atividades em-
presariais têm ampliado as oportu-
nidades, tanto para quem busca se
recolocar no mercado quanto para
quem procura o primeiro emprego.

Para reforçar essa tendên-
cia de geração de empregos, a
Prefeitura realizará, na próxima
sexta-feira (11), mais um muti-
rão de vagas. A iniciativa será

realizada na sede do Executivo
Municipal, a partir das 8h30. Os
interessados devem levar seus cur-
rículos para participar das seleções.
Os primeiros candidatos serão
entrevistados na própria ocasião,
enquanto aqueles que chegarem
posteriormente terão seus currí-
culos cadastrados e encaminha-
dos para futuras oportunidades.

A edição 2025 do espetácu-
lo Paixão de Cristo come-
çou a ser organizada na ter-
ça-feira (8). Os participan-
tes se reuniram no Centro
Pedagógico para lançar a
campanha e a música tema.

PAIXÃO DE
CRISTO

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba
retomou na segunda-feira (7),
primeiro dia útil após o perío-
do eleitoral, as atividades da
operação tapa-buracos em di-
versos bairros. A ação contem-
plou inicialmente os bairros
Bom Jesus e São Pedro, onde
foram realizados reparos pon-
tuais em vias que apresentavam
problemas isolados no asfalto.

Foco está na manutenção preventiva e corretiva das vias

Segundo a Prefeitura, o foco
está na manutenção preventiva e
corretiva das vias que, embora pos-
suam um pavimento em condições
gerais satisfatórias, demandam
consertos em pontos específicos
para evitar o desgaste acelerado
do asfalto. A operação continuará
sendo executada de maneira roti-
neira, atendendo a um cronogra-
ma previamente estabelecido.

Divulgação

Divulgação

O Projeto Jovens Músicos fez
uma apresentação especial
e exclusiva para alunos da
rede pública no Centro Pe-
dagógico Eng. Antônio Costa
Galvão. O evento aconteceu
no último dia 7. A ação é uma
parceria entre empresas pri-
vadas, Prefeitura e Secreta-
ria de Educação de Rio das
Pedras e foi apresentada
para crianças matriculadas
na escola que participaram

interagindo com os músicos
profissionais do Projeto Jo-
vens Músicos. Na atividade,
as crianças tiveram contato
com músicas diversas e tam-
bém puderam acompanhar a
interação de um ator que con-
duz o espetáculo em busca
do canto de um pássaro. O
resultado foi a empolgação
das crianças que acompa-
nharam com palmas, coreo-
grafias e até cantando junto.

PROJETO ‘JOVENS MÚSICOS’

Fotos: Divulgação

O bairro Lucia Taranto Marra-
no, popularmente conhecido
como “Serra”, que já tem vári-
os projetos voltados às crian-
ças e jovens, teve também a
promoção de um campeonato
interclasses. O campeonato,
além de modalidades esporti-
vas como vôlei e futebol de
salão, reuniu ainda as modali-
dades de jogo da velha, quei-

mada e pique bandeira. Tudo
para estimular ao mesmo tem-
po o espírito de equipe, convi-
vência em grupo, atividades
esportivas, competitividade,
melhorando assim diversos
aspectos do convívio entre os
jovens. As competições acon-
teceram entre as classes do
6º e 9º ano e se encerraram na
sexta feira, dia 04 de outubro.

INTERCLASSES
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